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La iniciativa popular
en el Congreso

Alejandro Soler

“Tenemos el apoyo popular, porque tenemos la razón”, aseveró
el doctor Víctor Manuel González Romero, Rector general de la
Universidad de Guadalajara, al referirse a las 703 mil 937 firmas
recabadas para declarar procedente la discusión de la iniciativa
popular en el Congreso local, de las cuales 371 mil 790
corresponden a electores y 332 mil 183 son adherentes, lo que
supera en mucho las 19 mil 500 firmas requeridas para tal efecto.

“Lo que nos ha dicho la
sociedad jalisciense con esas
700 mil firmas, es que nos
apoya, que está de acuerdo
con nosotros; es un voto de
confianza para la UdeG y un
respaldo importante para el
trabajo de la Universidad.
Renovamos nuestro compro-
miso para seguir haciendo las
cosas bien y así dar buenas
cuentas a los ciudadanos”,
precisó el maestro Ricardo
Gutiérrez Padilla, secretario
técnico de Rectoría.

Al término de la primera
sesión del Congreso, del día
24 de octubre de 2000, los
diputados integrantes de las
comisiones de hacienda, de
estudios legislativos y de
educación, se trasladaron a la

sala de juntas previas de este órgano, para escuchar la exposición
de motivos de esta iniciativa popular, a cargo de González Romero.

Para concluir la segunda sesión del día, el presidente del
Congreso turnó para su análisis el expediente de la iniciativa
popular a las comisiones de hacienda, de estudios legislativos,
de educación y a petición del coordinador de la comisión de
cultura, también a esta, quienes tendrán a partir de hoy un par
de meses para su dictaminación.

Continúa en la pág.  ☛  3
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De aceptarse la iniciativa popular, podría haber otros ocho mil espacios en licenciatura y bachillerato

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
LE

Z

Integrado el CGU 2000-2001
Cristina Félix

El Consejo General Universitario (CGU), del periodo 1999-2000,
de la Universidad de Guadalajara, efectuado el sábado 28 de
octubre, a las 10:00 horas, aprobó el dictamen de las elecciones
de nuevos consejeros para el periodo 2000-2001, realizadas
en septiembre de este año.

En segunda sesión, tomó la protesta a los alrededor de 140
nuevos consejeros, por lo que quedó instalado el nuevo CGU, al que
tocará analizar y aprobar, en su caso, el próximo presupuesto de
esta casa de estudios y elegir al nuevo Rector general de la UdeG.

En esta reunión de consejo entrante y saliente, hicieron las
propuestas para la integración de las comisiones permanentes:

educación; hacienda; revalidación de estudios, títulos y grados;
condonaciones, pensiones y becas; de responsabilidades y sanciones;
electoral, y de ingreso y de promoción del personal académico.

Este Consejo General Universitario tocó temas que inquietan
a la comunidad universitaria y a los jaliscienses, como el del sistema
de seguridad social y la auditoría a esta casa de estudios por parte
de la Contaduría Mayor de Hacienda del Congreso de la Unión.

El sistema de seguridad social está suspendido
provisionalmente. El Rector general, doctor Víctor Manuel
González Romero, explicó formalmente al cuerpo de gobierno
universitario las razones que lo orillaron a tomar tal determinación.

Continúa en la pág.  ☛  3
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Fiestas de octubre en Guadalajara.

Licenciado Alejandro Ruiz Rizo*

A 35 años de su iniciación, y ante
el nuevo milenio, las Fiestas de
octubre prometían mucho.

Su espléndido desfile hizo gala
de imaginación, creatividad y
tecnología. El evento nos remitió a
aspectos culturales, espectáculos
musicales y novedosos juegos.

Su compromiso era hacer más
sana la convivencia y el
entretenimiento. “La aventura
familiar” fue el tema elegido para
estas fiestas del año 2000.

Históricamente, las Fiestas de
octubre han tratado de ofrecer
entretenimiento a la ciudadanía,
fortalecer el turismo e impulsar el
comercio y las artesanías de la
región. Esta gama de actividades
se ha modificado a tal grado, que
hoy es un atractivo “botín” en la
venta de espacios para la vendimia
por medio de puestos colocados sin
planeación ni organización.

Principal preocupación han
sido las diversas opciones que
ofrecen para el entretenimiento:
desde juegos que provocan
emociones fuertes, la zona
extrema, hasta los mecánicos para
todas las edades, la mansión del
terror (de gran éxito), y para los
pequeños la canica azul, entre
otros.

Música, danza, teatro,
actividades para personas de la
tercera edad y actos de circo
amenizan esta aventura familiar.

Pero, cómo y dónde inicia esta
aventura. Quiénes participan.

Para los que no disponen de
automóvil, esta aventura inicia con
su desplazamiento en el transporte
urbano.

Quienes tienen automóvil,
desde su llegada a la zona del
auditorio, enfrentan un primer
problema vial: dificultades para
conseguir un lugar para
estacionarse, pues cada metro de
calle tiene un propietario y el costo
del lugar va desde los 30 hasta 50
pesos (si es en cochera).

El siguiente problema es la
compra de boletos, tanto para
ingresar al lugar como para
disfrutar de las diversas actividades,

ya que tienen que hacer larguísimas
filas y luego soportar las actitudes
poco amables de quienes están en
las ventanillas.

En el auditorio, ante más de 300
locales comerciales, juegos
mecánicos y eventos especiales, el
visitante tiene que elegir entre comer
y comprar una artesanía o un
recuerdo de las fiestas, o bien
disfrutar de algún juego o entrar a
alguna de las actividades especiales,
lo que depende de cuánto disponen
en sus bolsillos, porque a decir de
los asistentes, los precios son
bastante altos, sobre todo los de
alimentos y juegos.

Todavía el año pasado y más aún
el antepasado, hubo una gran
variedad de locales que
representaban a los diferentes
estados, más vistosos y con más
opciones. Sin embargo, ahora son
menos atractivos, parecen
improvisados y los precios por los
cielos.

Por lo que respecta a los juegos
mecánicos, su acceso es caro (25
pesos por persona). Si hacemos
cuentas, para una familia que percibe
el salario mínimo, son una ilusión las
Fiestas de octubre, por lo que creo
que es relativo decir que estas fiestas
son para todos, porque la mayor
parte de la población tiene bajos
ingresos.

Si vamos aún más lejos, en el
sentido de que son fiestas en las que

asisten ciudadanos de otras
entidades, encontramos que un
sondeo realizado entre los
visitantes demostró que son pocas
las personas de fuera, por lo que
no se puede ni hablar de que la
derrama económica por visitante
foráneo es alta.

Podemos considerar que los
atractivos que más generan
ingresos, son los eventos
especiales del auditorio y el
palenque.

En general, la organización de
las Fiestas de octubre, según
testimonios de empleados y
visitantes, dejó mucho qué desear,
puesto que incluso el día de la
inauguración algunos puestos eran
instalados con inadecuada
distribución en el espacio y poco
atractivos, lo que reflejó escaso
trabajo de equipo.

Es un hecho que en años
anteriores se hacían esfuerzos por
adornar más los locales y ofrecer
servicios de calidad.

¿Cómo calificaríamos entonces
este evento? En suma, podemos
mencionar que en las Fiestas de
octubre, lo que para algunos es
diversión, para otros significa
basura, destrucción de banquetas
y jardines, desvelos, inseguridad, y
vandalismo.❖

* Director del Centro de investigaciones

turísticas, del CUCEA.

Linda Vázquez,
amable en su trabajo
Alejandro Soler

Linda, como se le conoce
en el Centro Cultural Casa
Vallarta, dependencia
universitaria en la que es
auxiliar operativo “B”,
comenta, sin empacho,
que “haber ingresado a
trabajar en la Universidad
de Guadalajara, fue como
sacarme la lotería”.

¿El motivo? Pues esta
institución, dice, le dio la
oportunidad de superarse
en áreas que aunque
parecen ajenas a sus
responsabilidades, las ha
adaptado a su quehacer
para mejorarlo y tener un
contacto satisfactorio con
las personas que frecuen-

cambiando. Aprendes.”
“Antes trabajaba en el hogar, pero

la Universidad me dio otro tipo de
visión y otras metas. Ahora estudio el
bachillerato semiescolarizado, y en un
futuro pretendo estudiar una
licenciatura, porque moverte entre
universitarios motiva a superarse.
Además, sé que si estoy preparada,
quizá tenga hasta una mejor propuesta
de trabajo. Ser mejor te cuesta, pero
vale la pena, lo he visto.

“Siento que estudiar a estas
alturas de mi vida, cuando estoy
casada y con hijos, es una gran
oportunidad. Es hasta relajante, y lo
haces de manera diferente a cuando
eras joven, porque sabes lo que
quieres. Es un compromiso definido.
Vi la necesidad y supe porqué mis
hijos son motivo de superación. Les
quiero dar ejemplo, que vean que
su madre se supera y sigue
adelante.”

También busca progresar: “que
manden otro compañero, porque
hace ocho meses se jubiló el que tenía.
Así tendré más tiempo para mis
estudios.

“Mis rincones favoritos son las
salas María Izquierdo y Campos
Cabello, porque es donde más tiempo
paso. Además, estoy entre mucho
dinero”, dice sonriente, confesando
desconocer de arte, pero
reconociendo que hay obras que le
hacen sentir y otras que no le dicen
nada. “A veces digo ¿qué es esto?, y
sin embargo, es arte”.❖
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Siempre atenta a lo que se ofrece

tan el lugar.
“Luego de cinco años de laborar

aquí, puedo decir que me agrada lo
que hago. Soy responsable y me gusta
que el público que asiste a la galería
se la pase bien en un lugar limpio y
presentable. Yo creo que los visitantes
sí se dan cuenta de mi trabajo”.

Su lugar favorito son las galerías,
“porque es instructivo entrar en otros
rollos. Me parece interesante que la
gente vea las obras y salga
asombrada por las pinturas que ve.
Reconforta el que se vayan
contentas”.

“Como mi turno es por la tarde, el
ambiente es tranquilo, lo que permite
trabajar a gusto. Si eres responsable y
cumples con tus obligaciones, es como
si tú misma fueras tu jefe.”

De carácter amable y siempre
atenta a lo que se ofrece, Linda es
un elemento que deambula por cada
rincón de “sus salas”, en busca del
detalle que pudiera incomodar al
público. Linda es linda.

Se congratula de no tener, hasta
el momento, problema alguno con las
obras que se han expuesto. Su primer
trabajo en la dependencia fue como
encargada de galería, pero como era
eventual, al reintegrarse el titular del
puesto, ocupó otras actividades.

“Le tengo cariño a la
Universidad, porque me permitió
seguir estudiando y conocer gente
con otros estilos de vida. Te vas
moldeando, y hasta la tuya va

..............................❖
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Acompañado de rectores de centros
universitarios, funcionarios, estudiantes y
demás autoridades académicas, González
Romero acudió al máximo recinto legislativo
de la entidad, previa validación de firmas por
parte del Consejo Electoral del Estado, para
hacer entrega de la iniciativa popular con la
que se pretende lograr para el año 2003 un
subsidio igual a la media nacional, estimado
en 28 mil 548 pesos por alumno de licenciatura
y en 13 mil 620 pesos por estudiante de
bachillerato.

“Ahora los ciudadanos tenemos un gran
poder, una herramienta con capacidad de
promover iniciativas ciudadanas o populares
de ley. La Universidad de Guadalajara está
haciendo uso de ese derecho, en tanto que
la integramos ciudadanos interesados en la
educación pública”, agregó Gutiérrez
Padilla.

La iniciativa implica avanzar para el año
2001, en una tercera parte en la diferencia
existente entre el actual subsidio y el que
debiera tener la Universidad, estimado en un

total de 3 mil 289 millones de pesos, de los
cuales, 1 mil 669, entregaría el gobierno del
estado y 1 mil 620, el federal.

“La iniciativa pretende convertir en realidad
algunas de las obligaciones que al Estado le
imponen los diversos cuerpos de ley en materia
de educación”, precisó el Rector general de la
UdeG.

“Deben tener igualdad de oportunidades
todos los jaliscienses en el terreno de la
educación, incluyendo la superior”.

De ser aceptada esta iniciativa, el próximo
año “podríamos aumentar casi 8 mil espacios
en licenciaturas y en bachillerato el objetivo
sería que entraran todos los aspirantes en
septiembre. Las únicas limitaciones serían de
orden académico y no presupuestal”.

El Rector exhortó a los diputados a acudir
al Congreso de la Unión para obtener el
incremento deseado.

“Nuestra invitación es para que ahora
vayamos juntos, que no seamos nosotros solos
quienes vayamos a pedir, sino que sea todo el
estado de Jalisco, representado en este caso
por su Universidad, el Congreso y el ejecutivo
estatal”.

Ricardo Gutiérrez Padilla, secretario técnico
de la Rectoría general e integrante de la
comitiva que sostuvo el diálogo con los
legisladores estatales, apuntó que el objetivo
de esta visita era crear un mejor ánimo, a efecto
de que cuando ellos inicien la deliberación y el
análisis de la iniciativa en el trabajo en
comisiones, “pudieran tener un juicio más
objetivo, mejor documentado y más favorable
a la evolución de la iniciativa”.

Comentó que con esta muestra clara del
respaldo ciudadano, los diputados sabrán
otorgarle el más alto apoyo, para que una vez
cumplidos los tiempos de ley, se vote a su favor,
tanto en comisiones como en el pleno del
Congreso.

Para Gutiérrez Padilla, la labor de acopio
de firmas con las que se respalda a esta
modalidad democrática, avalada por la Ley de
participación ciudadana, fue muy sencilla:
“obtuvimos una respuesta generosa.
Promovimos que la gente se diera cuenta de
qué era lo que estábamos planeando y cuáles
sus efectos, los posibles beneficios, los impactos
de apoyar o no y logramos una extraordinaria
respuesta de parte de los mexicanos”.

La labor de campo en todas las regiones
de la entidad, duró solamente tres semanas y
en ese lapso se vertió el reclamo popular de la
sociedad por asegurar espacios educativos
dignos y de calidad, pues de aquí se derivan
mejoras sustanciales para el desarrollo de
nuestra sociedad.

Los funcionarios académicos se mostraron
confiados en que los diputados de Jalisco
actúen a favor de la ciudadanía jalisciense.

El Rector general de la Universidad de
Guadalajara acudió a la cita en el Congreso,
acompañado de todos los rectores de los
centros, coordinadores de las 19
demarcaciones distritales designadas para la
recolección de firmas, el presidente de la
Fundación Universidad de Guadalajara, Adolf
B. Horn; el presidente del consejo social,
licenciado Adalberto Ortega Solís y tres
maestros eméritos distinguidos: el doctor Mario
Rivas Souza, el doctor Horacio Padilla y la
maestra Luz María Villarreal, así como un
número considerable de estudiantes y maestros
invitados, quienes decidieron participar
libremente en esta sesión de apoyo a la
iniciativa.❖

La iniciativa popular…
FIRMAS

Viene de la pág.  ☛  1

Recordó que el sistema de seguridad social
generó conflictos al momento de ser
instrumentado, una vez firmado el convenio
respectivo con el Instituto Mexicano del Seguro
Social.

Dijo que cuando se firmó este convenio
con e l  IMSS,  para pasar de l  s is tema
obligatorio al régimen del seguro de salud
para la familia, fue estipulado un periodo
de gracia para que los trabajadores de la
Universidad siguieran gozando de las
mismas prestaciones que siempre han

tenido con el Seguro Social con relación a
la prestación de servicios médicos.

Sin embargo, hubo algunas personas que no
tuvieron acceso a ellos, por errores internos en
la comunicación del propio IMSS. Sus bases de
datos contenían errores, al trasladar a los
maestros del sistema obligatorio al régimen de
seguro de salud para la familia, lo que provocó
confusiones. Esto generó inquietud entre muchos
de los profesores, quienes se negaron a firmar
su adhesión al nuevo sistema y puso en peligro
su viabilidad tal como estaba planteada.

Era preciso que a partir de cierta fecha,
todos tuvieran su cédula de afiliación y su

Integrado el CGU 2000-2001
SESIÓN

cuenta individual registrada en el seguro, lo
cual no ocurrió y ante la posibilidad de que
muchos de estos maestros y trabajadores
quedaran fuera del sistema y sin atención, fue
preferible echar abajo, momentáneamente, las
gestiones hechas para el funcionamiento de
este sistema.

Sobre la auditoría practicada a esta casa
de estudios, el doctor González Romero
ofreció un informe detallado sobre los
avances al respecto. Indicó que existe un
plazo hasta los primeros días de noviembre
para responder a las 57 observaciones que
hizo la Contaduría Mayor de Hacienda del

Congreso de la Unión en su pliego de
conclusiones.

En la primera sesión del CGU, los
consejeros salientes dictaminaron más de 200
proyectos de las diversas comisiones
permanentes. Entre el las, aprobaron
modificaciones a planes de estudio de varias
licenciaturas, la creación de maestrías,
modificación de estudios de posgrado, fue
renovada la incorporación de algunas escuelas
particulares de la zona metropolitana de
Guadalajara y autorizada la ampliación de
beneficiarios del Programa de estímulos al
desempeño docente.❖
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Abstencionismo por cansancio

Pronostican poca participación del electorado
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El cáncer, segunda causa de muerte

El servicio de oncología pediátrica del Hospital Civil de Guadalajara brinda atención desde hace 11 años
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Alejandro Soler

“El hartazgo de más de un año de campañas
en Jalisco, la negativa de los candidatos a
sostener un debate público, el que no sean
personas con arraigo popular y la
atomización de partidos, que lejos de ilustrar,

confunde y hostiga al electorado”, se
catalizan en un abstencionismo, “fruto de la
poca monta para hacer campaña política”,
dice Gabriel Torres, politólogo del Centro
Universi tar io de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), de la UdeG.

Añade que hay una sustitución del debate

de proyectos por el de imágenes, lo que no es
positivo. Los medios de comunicación brindan
todo el espacio, pero “los candidatos no han
tenido la capacidad de generar una propuesta
atractiva o un debate serio que despierte el
interés en los electores”.

“El abstencionismo será considerable. Veo
difícil llegar al 70 por ciento de participación,
y en buena medida ello afecta al PAN, por
negarse al debate público”.

El licenciado Martín López Velazco, jefe de
información del Centro de Estudios de Opinión
(CEO), difiere y arguye que no porque el
presidente electo sea panista, Jalisco “se
pintará de azul” o la gente participará más.
“Influye también lo ocurrido en Tabasco (PRI y
PRD impugnaban resultados), la copiosa
participación del 2 de julio y la situación en
Chiapas”.

La ausente confrontación de ideas no
contribuye a la participación electoral, pues no
genera la seguridad de que el voto es un
instrumento necesario para configurar un mejor
gobierno.

“El índice de participación no llegará al
límite de 1995. Las condiciones de
competencia, de debate público, no son las que
ha habido en otras contiendas. Además, creo
que el contexto de propuestas y programas de
los candidatos dista del tono que se dio en la
contienda de julio pasado”, dice Torres.

Entre azul y buenas noches

Según el CEO, las preferencias son favorables
al PAN, con unos veinte puntos de diferencia,
sin contar que está repuntando. “No habrá
sorpresas en Jalisco. Ni se caerá el sistema ni
el dólar subirá. El gobierno saliente está
ayudando para que Acción Nacional no tenga
complicaciones en el relevo de gobierno”.

A doce días de las elecciones, “la verdad es que
ganará el PAN. El PRI y el PRD subirán, pero no les
alcanzará”. Las encuestas son números, y la gente
opina que participará, concluye López Velazco.

Gabriel Torres señala que si el PAN “la
tuviera segura”, el secretario de gobierno no
estaría tan obsesionado en fomentar la
participación electoral, ni en pedirle al Consejo
Electoral del Estado que la motive.

“Este organismo se esfuerza por alentar el
voto, pero por otro lado, está envuelto en
escándalos que vinculan a consejeros con actos
partidistas. El Tribunal Electoral del Estado les
ha rechazado un dictamen de rectificación que
costará al erario público una cantidad superior
a la que vetó el gobernador como subsidio para
los afectados del 22 de abril.

“Nos queda claro que ninguna encuesta,
por prestigiada que sea la empresa, es
confiable. El 2 de julio trajo también su caída,
por lo que habría que tener reservas en esto”,
concluye Gabriel Torres.❖

Alejandra Tello

En Jalisco mueren cada año cerca de cinco
mil personas por cáncer, en proporción de 1.5
a uno, lo que convierte a este mal en la segunda
causa de muerte, señaló el doctor Alfonso
Aceves Escárcega, director del Instituto
Jalisciense de Cancerología, organismo
perteneciente al Hospital Civil de Guadalajara
y a la Secretaría de Salud estatal.

El también profesor del Centro Universitario
de Ciencias de la Salud, de la UdeG, informó que
existen 220 formas diferentes de esta enfermedad,
de las cuales 60 son las más comunes. “Cualquier
célula del cuerpo tiene la posibilidad de convertirse
en cancerosa, si comienza a desarrollarse de
manera anómala o irregular”.

El cáncer cérvico uterino es el más común,
seguido del cáncer de pulmón, que tiene el
mayor índice de letalidad, pues una vez
detectado, la posibilidad de que el paciente
muera en el mismo año, es alta. En tercer lugar
se encuentra el cáncer de mama, en el caso de
las mujeres, y el de próstata en hombres.

“El problema es que la gente no acude a
revisión al primer síntoma, sino que busca
medicinas alternativas o tratamientos caseros”.

El cáncer de piel en el estado de Jalisco es
bastante común. Según el registro estatal, se
presenta cada vez con más frecuencia, y la OMS

dice que será común en los próximos años, a
causa de la disminución,  de la barrera
protectora de ozono. “Nosotros

recomendamos que se evite la exposición
directa al sol, pero de hacerlo, que sea de las
nueve a las doce del día o después de las cinco
de la tarde.”

Sin embargo, señaló Aceves Escárcega, “aten-
demos en el IJC alrededor de mil 600 nuevos casos
al año, de los cuales 60 por ciento son mujeres”.

Es importante destacar, dijo, que al

aumentar la posibilidad de vida, crece también
la posibilidad de padecer enfermedades crónico
degenerativas. El estilo de vida actual puede
estimular el desarrollo del cáncer hepático.

“Debemos atender cuestiones de tipo
preventivo, como dejar de fumar y beber alcohol
en exceso, mantener un peso ideal, hacer
ejercicio de manera continua, consumir fruta y

verduras, disminuir el consumo de grasas de
origen animal, evitar la exposición al sol y acudir
al médico por lo menos una vez al año. En pocas
palabras: 'tener una vida sana'.

El cáncer infantil

El servicio de oncología pediátrica, del Hospital
Civil de Guadalajara, a lo largo de once años,
ha brindado alternativas de crecimiento y control
a los pequeños que acuden en busca de atención.

Gracias a la campaña “Vivan los niños con
cáncer”, que organizó el OPD Hospitales
Civiles de Guadalajara y la UdeG, ha sido
posible curar a seis de cada diez niños que
ingresan al nosocomio, y a partir de la apertura
de la unidad de trasplante de médula ósea, que
se espera esté lista para el próximo año, será
posible hablar de ocho de cada 10.

En el piso 10 de la Torre de especialidades,
se atienden a 196 niños, de los cuales 60 por
ciento pertenecen a Jalisco, en tanto que el
resto procede de estados como Michoacán,
Nayarit y Colima.

El tratamiento puede abarcar de seis meses
a dos años, con un costo mensual de cuatro a
seis mil pesos, según informó en entrevista el
doctor Sánchez Zubieta, jefe del servicio de
oncología pediátrica. De esta cantidad, el 80 por
ciento lo absorbe el hospital, el resto lo aportan
asociaciones voluntarias como Mi último deseo,
Mi gran esperanza, Damas voluntarias, contra el
cáncer, el IJAS y el DIF.❖
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EGRESADOS

Credencial de identidad y pertenencia
Alejandro Soler

Con la premisa de que la comunidad de
egresados, de la Universidad de Guadalajara, no
se pierda en el anonimato, de que sea fomentada
una cercanía con su alma máter, existe, en esta
casa de estudios, una coordinación de egresados
y exalumnos que ofrece múltiples servicios, como
el programa de credencialización.

Promociones, descuentos y otros
beneficios, resultan más asequibles con la
credencial de egresado, junto a la cual se
entrega un directorio de las empresas que
ofrecen dichos servicios. Entre ellas podemos
mencionar líneas aéreas, bufetes jurídicos,
médicos, ópticas, balnearios, seguros de autos,
restaurantes, hoteles, telefonía, etcétera.

Además, al dueño de la credencial le
entregan un catálogo de ofertas académicas: sus
beneficios en materia de recreación y espacios
culturales en empresas parauniversitarias y
centros universitarios: Ceduca, Cencar, Proulex,
Colmex, hotel Villa Primavera, hotel Villa
Montecarlo, Agencia de viajes de la UdeG, Radio
Universidad, teatro Experimental de Jalisco,
Ballet folclórico.

El paquete incluye un engomado de
identificación que acredita al poseedor como
egresado de la UdeG y un catálogo completo
y actualizado que describe los posgrados que
ofrece la red universitaria. Todo por un costo
de cien pesos.

Para obtenerla, solo basta presentar una

copia de cualquier documento que acredite a
la persona como exalumno de la Universidad
de Guadalajara.

La credencial permite el registro de los
exalumnos por medio de la Unidad de seguimiento
a egresados, que realiza diferentes estudios sobre
las distintas carreras, con el fin de modificar sus
planes de acuerdo a la realidad que vivimos.

Este programa de registro tiene dos años
de operar en la Universidad. El centro que

recibe la información, la captura en una célula
de registro y la manda a la coordinación.

Telmex, uno de los patrocinadores de este
programa, cuenta con 400 egresados de la
UdeG y tiene el compromiso de
credencializarlos para que puedan disfrutar de
los beneficios que otorga dicho instrumento.

Otra de las finalidades de la credencial, es
la captación de los egresados dispersos.

Están listos los preparativos en cada uno de

los centros universitarios para credencializar a los
egresados de la próxima generación, para lo cual
la coordinación facilitará el material impreso, con
la condición de que el 25 por ciento de su costo
sea destinado al centro universitario en cuestión,
para que lo aplique al programa peso por peso.

Cada centro universitario cuenta con un
responsable del programa, porque se pretende
actualizar la información para la Feria
Internacional del Libro, espacio en el que
distribuirán un boletín cuyo objetivo es mejorar
la vinculación del centro con los egresados.

Tarjeta de afinidad Serfin-UdeG

La Universidad de Guadalajara y el grupo
financiero Serfin, mediante acuerdo de
colaboración, ofrecen un instrumento crediticio
que satisface las necesidades y demandas de los
universitarios, por medio de una tarjeta de afinidad.

Por cada pago con dicha tarjeta, el banco
aporta un porcentaje a la Fundación Universidad
de Guadalajara, sin costo adicional para el usuario.

Para obtenerla solo es necesario comprobar
ingresos mínimos de cinco mil pesos, tener entre
18 y 65 años y llenar la solicitud.

Entre los beneficios de esta tarjeta, figuran
un seguro de accidentes de viaje, centro de
atención telefónica sin costo, aceptación en
más de 82 mil comercios, seguro en caso de
robo o extravío y la posibilidad de obtener
efectivo durante las 24 horas del día en 12 mil
900 cajeros disponibles.❖

......................................................❖

SUELOS

Polímeros reciclados al campo
Mara Melissa Marcelli

Con el propósito de reducir la contaminación
por plásticos en la basura y beneficiar la economía
de los campesinos, investigadores del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI), de la Universidad de Guadalajara, trabajan
en la fabricación de postes elaborados con
polímeros reciclados para cultivos aéreos.

El ingeniero químico Ignacio Reyes, encargado
del proyecto, comentó que el estudio se concibió
al observar la creciente utilización de arboles
pequeños como soportes para diversos cultivos.

“Se les conoce como cultivos aéreos.
Aunque la planta sale del suelo, los frutos se
recolectan en la parte superior, para evitar que
los roedores e insectos se los coman o que se
pudran por la humedad excesiva”.

Añadió que, para lograr esto, se necesita un
soporte que eleve a la planta. “Recientemente,
en Sonora hubo un problema, porque se hicieron
campañas de reforestación, y cuando los árboles
tenían alrededor de cinco años, los cortaron para
utilizarlos como soportes, lo que es un crimen
ecológico; entonces la Semarnap tomó medidas
drásticas, prohibiendo su uso”.

Ignacio Reyes señaló que los postes que
ha fabricado están hechos con botellas de leche
y refresco, los cuales ocupan uno de los

primeros lugares en contaminación, además
de que difícilmente se reciclan.

De hecho, los polímeros no se mezclan, son
como aceite y agua. Y aún si se logra hacer esto,
quedan espacios entre ellos (interfase), por lo que
con cualquier esfuerzo se separan o rompen.

El investigador apuntó que han utilizado
estabilizadores que hagan compatibles los
plásticos. Este compatibilizador es una molécula
larga, que por cada extremo es compatible con
uno u otro material.

Como resultado, se obtiene un tubo de
plástico, el cual se pinta de negro para resistir
la radiación solar, y poderlo dejar a la intemperie.

El producto se ha convertido en una
necesidad para el campo. Algunas empresas
fabrican postes de plástico, pero utilizan
polímeros caros que contaminan.

La ventaja de estos postes es que, a la
intemperie, resisten más que la madera,
garantizando una vida útil de tres décadas.

“Con los polímeros reciclados nos
deshacemos de un desperdicio y obtenemos
un producto resistente, que además cuesta
menos para el campesino”.

Acerca de poblar los campos con estos
materiales sintéticos, el entrevistado señaló que
no existe peligro por la exposición de los
alimentos a ellos, ya que los plásticos no despiden

nada, son inertes. “Son difícilmente solubles en
agua, no se evaporan y no son tóxicos”.

“Si existiera peligro de combustión, no
despiden más contaminación que una vela
encendida”.

El producto ya es utilizado en el campo,
por lo cual se reducen en 30 por ciento los
costos con relación a la madera, y se dejan de
utilizar árboles jóvenes.❖

......................................................❖

Multiples servicios se pueden obtener
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ESTÍMULOS

Programas para académicos
Luis Eduardo Carrillo

Los programas para el  est ímulo al
desempeño docente y la productividad
académica, son políticas generales de la
Universidad de Guadalajara en favor de los
profesores y técnicos académicos y han

resultado benéficas porque crean una
competencia sana.

Tales programas vinieron a llenar un hueco,
puesto que no había un reconocimiento
explícito ni económico al desempeño de
quienes se dedican a la educación. Ahora los
mismos generan exigencias mayores en los

docentes, al mejorar los procesos de
enseñanza-aprendizaje, de autoformación y
vida académica.

En el caso de Productividad académica se
reconoce a los docentes su desempeño en los
ámbitos de la vinculación o el intercambio de
conocimientos con los sectores productivos,
señaló Juan Manuel Ortega, coordinador de
desarrollo del personal académico, del Sistema
de Educación Media Superior (SEMS), de la UdeG.

Añadió que se estimula “la dedicación y
calidad del mentor, de acuerdo a las actividades
ligadas al respaldo de la docencia, elaboración
de materiales, compilaciones, libros, guías,
trabajo colegiado, asesorías, tutorías, exámenes
departamentales y la difusión, entre otros
aspectos, con el fin de crear una élite de calidad
en la Universidad”.

En dicho programa se reconoce a los
docentes de asignatura o de medio tiempo al
incrementar su ingreso con una suma adicional
de 1.3 salarios mínimos al mes, vigentes en el
Distrito Federal.

El de estímulos al desempeño docente está
dirigido a los profesores de carrera, asociados
y titulares de 40 horas, y consiste en apoyarlos
con 3 a 5 salarios mínimos, de acuerdo a su
puntaje de evaluación.

Señaló que este tipo de proyectos,
descentralizados en 1996, buscan
“fundamentar el desarrollo y calidad académica
como parte de una política global. En la medida

que vivamos un esquema de participación,
desarrollo individual y académico, estos planes
seguirán presentes y se diversificarán, aunque
cambien de nombre”.

Los programas de estímulos al desempeño
docente y de productividad, benefician al 18 y
38 por ciento, respectivamente, de la plantilla
de los profesores, y la tendencia es una
participación mayor de los académicos a este
tipo de planes.

En la medida que los profesores estén
interesados en participar en tales programas,
habrá más competencia y “tendremos que
establecer un sistema de mayor valoración del
desempeño docente, o de lo contrario, aumentar
las bolsas para beneficiar a más académicos.”

Todas las escuelas del nivel medio superior
de la UdeG cuentan con estos programas,
indicó el coordinador de desarrollo del personal
académico: “la preocupación principal de estos
programas es conocer la evolución del maestro,
la calidad de la educación y si realmente fue
adecuado para el aprendizaje de los alumnos.
En tal sentido es urgente hacer un estudio más
profundo, para saber cuáles son los impactos
o beneficios que producen”.

Puntualizó que gracias a estos programas,
los docentes están más interesados por buscar
información y espacios para publicarla, realizar
investigaciones, así como difundirlas. Ahora en
“la academia hay preocupación por lo que
hacemos o dejamos de hacer.”❖

......................................................❖

AHORROS

Cajas populares bajo vigilancia
Eva Loera

Para tranquilidad de muchos, no toda caja
popular está destinada al fracaso. En otros
países e incluso el nuestro, las hay que sí
funcionan. Por desgracia, a causa de algunas
con irregularidades en su administración, las
demás pierden en prestigio y confianza.

Las cajas populares apegadas al esquema
cooperativo, no necesitan de estricta vigilancia
para funcionar bien. Las que requieren de esta,
son las que en vez de fomentar el ahorro,
significan un negocio para sus dueños, afirmó
José Lorenzo Santos Valle, profesor investigador
del Departamento de Economía adscrito al
Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), de la UdeG.

Antes de crear una comisión que funja
como vigilante del buen manejo de las cajas
populares, las autoridades correspondientes
deben investigar cuál es el funcionamiento de
estas. Si obedecen a los lineamientos con los
que surgieron las fundadas hace cuarenta o
cincuenta años, no hay de qué preocuparse.
Las que siguen esquemas distintos, es probable
que lleguen a presentar problemas.

Las que sí funcionan

“Las cajas populares bien manejadas cumplen

una función social importante y por ello se han
mantenido a lo largo de muchos años”. Como
ejemplo de cajas populares con un buen manejo,
el investigador mencionó a la Atemajac.

“Tiene varias sucursales, todas ellas
ubicadas en barrios populares. Fomentan el
ahorro. Los préstamos son para pequeñas
reparaciones que requiere la casa, el
matrimonio de uno de los hijos, conformación
de pequeños negocios familiares, etcétera”.

Por desgracia Guadalajara ha sido caldo de
cultivo de seudocajas populares. En los últimos
dos años, cuatro o cinco han tenido problemas
en la ciudad. De algunas existen sucursales en
otros estados de la república, pero “no sé por
qué aquí, precisamente, muchas dan problemas”.

Para identificar una caja popular auténtica
de otra disfrazada para servir como negocio de
quien la promueve, el interesado en depositar
su dinero en ella debe fijarse que funcione con
un esquema cooperativo. Si obedece a criterios
comerciales, de seguro tendrá problemas.

Cuando una mal llamada caja popular
pertenece a un solo individuo o propietario, es
posible que ante cualquier contratiempo
económico, huya con el dinero de todos, porque
de cooperativa y de popular solo tiene el nombre.

Este tipo de negocios comerciales son
verdaderas bombas de tiempo y por supuesto,
precisan vigilancia de parte de las autoridades,

porque pueden ser fachadas que escondan
negocios turbios.

Hay que desconfiar de las cajas populares
que ofrecen márgenes de interés mucho
mayores que los ofrecidos por las instituciones
bancarias. Es ilógico que puedan dar a sus

clientes el tres o cuatro por ciento mensual,
lo que representa al año un 36 o 48 por
ciento. Para que a sus organizadores les
significara ganancia, ellos tendrían que prestar
ese dinero por arriba del cinco o seis por
ciento.❖

......................................................❖

Estimulan la dedicación y calidad del mentor
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Bien manejadas cumplen una función social importante
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Notas
académicas

Adicción a los videojuegos
Víctor González

Ante la difusión y el uso cada vez más
generalizado de videojuegos en el mundo, en
especial entre niños y adolescentes, los
investigadores de la psicología de diversas
instituciones se han preocupado por estudiar el
estímulo que estos causan a la percepción, el
desarrollo, el aprendizaje y el comportamiento
de las personas, así como los posibles trastornos,
adicciones o beneficios que pudiera generar esta
nueva forma de entretenimiento electrónico.

El juego en general, es decir, la actividad
de jugar lo que sea, cumple funciones
específicas para el desarrollo físico y mental
de la persona. Así lo explicó el licenciado José
de Jesús Gutiérrez Rodríguez, jefe del
Departamento de Salud Mental, del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS).

“El juego permite la socialización de la
persona y por medio de él se transmiten valores
y actitudes, como el compañerismo y el
respeto, al tiempo que el individuo desarrolla
habilidades motoras, cognitivas y creativas, así
como otras funciones de convivencia humana”.

En los videojuegos es diferente, porque en
muchas ocasiones son jugados por una sola
persona y por lo general durante horas
seguidas, por lo que hay poca actividad motora
y prácticamente nula convivencia.

“Hemos trabajado con reportes de
investigación, así como con casos que se
presentan en clínicas y llegamos a algunas
conclusiones acerca de la adicción a los
videojuegos. De entrada podríamos decir que su
uso no provoca adicción física, porque no hay
consumo de sustancias adictivas. Sin embargo,
hay teorías que argumentan que cuando alguien
lleva a cabo un trabajo muy intenso o tiene una
vida agitada, las sustancias que el organismo
segrega pueden crearle una adicción. Por ello, el
sujeto busca constantemente la agitación para
lograr el mismo estímulo físico y psicológico”.

A causa de que los videojuegos tienen una
buena producción en cuanto a imágenes, sonidos,
colores y música, el usuario es constantemente
estimulado por la secreción de hormonas, lo cual
puede provocar cierta dependencia.

Está demostrado con algunos estudios que
un joven puede dedicar muchas horas al día a
un mismo videojuego por hasta tres meses,
transcurridos los cuales la interacción disminuye
y su conducta cambia, por lo que varios
investigadores sostienen que no hay adicción
psicológica.

“Claro que cuando aparece otro videojuego
atractivo, reforzará el interés del individuo, y hay
que tener en cuenta que la producción de nuevos
títulos y sistemas de videojuegos es vertiginosa,
porque responde a la lógica del consumo”.

El grado de dependencia que puede
provocar esta actividad, tiene mucho que ver
con el estilo de vida del niño o joven y las
alternativas hacia otras actividades, como las
deportivas o creativas. Es importante que el
individuo cuente con un proyecto de vida
amplio, emocionante y satisfactorio.

“Lo que sí creo preocupante en los
videojuegos, es la promoción de la violencia y de

ciertas conductas sexuales, que de alguna manera
causan un impacto en el niño, quien las puede
hacer propias”, explicó José de Jesús Gutiérrez,
quien mencionó que se han presentado casos de
niños que confunden los juegos de video con la
vida real, lo cual puede ser riesgoso.

Muchos padres de familia no saben qué valores
están promoviendo por medio de los videojuegos.
Lo conveniente es que no les limiten su acceso,
sino que regulen el tiempo de exposición y estén
enterados del tipo de videojuego que adquieren,
porque existen unos especializados en violencia y
muerte, pero también los hay de estrategias,
aventuras y deportes.

Reconoció que la extraordinaria producción
de algunos juegos permite que los niños
desarrollen una amplia capacidad de imaginación
y de sus capacidades sensoperceptuales y
habilidades cognitivas.

PSICOLOGÍA

“Vemos cómo a las nuevas generaciones que
les ha tocado interactuar con los videojuegos, cada
vez les cuesta menos trabajo verse involucrados
con la tecnología más avanzada, como las
computadoras y los sistemas automatizados”.

Es importante que los padres y maestros
se dediquen a conocer las nuevas tecnologías,
en lugar de descalificarlas de entrada.

“La clave es encontrar la forma de
aprovechar esas tecnologías en beneficio de
los niños y jóvenes.

“No hay que satanizar a los videojuegos,
sino conocerlos mejor, así como interactuar y
dialogar con los niños sobre su contenido,
considerando que de no hacerlo así, la
promoción a la violencia, actitudes negativas
o una conducta sexual inadecuada, podrían
pasar inadvertidas, en ausencia de factores
positivos”, concluyó.❖

.......................................................❖

Preocupa la promoción de la violencia
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El viernes 20 de octubre, el Rector general de la Universidad de Guadalajara, doctor Víctor Manuel
González Romero, recibió la donación de dos mil textos de la biblioteca particular del expresidente
Luis Echeverría, de manos de su hijo, el licenciado Álvaro Echeverría Zuno.

Este fondo, que llevará el nombre de la doctora Irene Robledo García, estará depositado en la
biblioteca del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades.
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Cátedra Roberto Larios Valencia

Del 25 al 27 de octubre, en el auditorio Salvador
Allende, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades, se llevó a cabo la
Cátedra de derecho Roberto Larios Valencia,
con el tema “Responsabilidad médica”.

Creada como homenaje a uno de los
mayores penitenciaristas latinoamericanos de
este siglo, tiene como propósito actividades
docentes de actualización profesional y otras
tantas de investigación jurídica, además de
difundir los avances de la ciencia del derecho.

En la inauguración se ofrecieron las
conferencias “El planteamiento de la
responsabilidad médica (desde el punto de vista
jurídico)”, por el licenciado Fernando Flores
Gómez, académico de la UdeG y abogado
postulante, y “La responsabilidad en el ejercicio
de la medicina”, por el doctor Mario Rivas
Souza, académico y maestro emérito de la
Universidad.❖

Intercambio académico en CUAltos

Dentro del programa de intercambio académico
del Centro Universitario de Los Altos, con
universidades como la de Costa Rica y
Nicaragua, se impartió la conferencia
“Normalización de la industria láctea”.

Ante la globalización en los mercados y la
creciente competencia en la comercialización
de productos alimenticios, este programa,
instituido a partir de 1998, fijó como meta
analizar este año la industrialización de la leche:
desde su producción hasta los desechos
industriales de estos productos.❖

Revista Espiral 18

El pasado jueves 26 de octubre, en el salón de
usos múltiples del Fondo de Cultura
Económica, se presentó la revista Espiral 18,
del Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades.

Asimismo se llevó a cabo la mesa redonda
“¿Democracia o partidocracia?“, en la que
participaron los investigadores Jorge Alonso,
Francisco Aceves, María Marván, David
Velazco y Jaime Preciado Coronado.❖

Participación ciudadana

El Departamento de Estudios sobre
Movimientos Sociales (DESMOS), de la
Universidad de Guadalajara, con el apoyo de
la Red Nacional de Investigación Urbana,
realizó en Puerto Vallarta, el seminario
Participación ciudadana y seguridad pública, los
días 27 y 28 de octubre.

Con la asistencia de diferentes ponentes
de El Colegio de la Frontera Norte, Instituto
Politécnico Nacional, Universidad Autónoma de
Querétaro, de la Dirección de Atención a
Víctimas de la Procuraduría General de Justicia
de Guanajuato, del Tecnológico de Monterrey,
campus Estado de México, y de esta casa de
estudios, se analizó la participación ciudadana
frente al problema de seguridad pública, y
dieron a conocer posibles alternativas,
aplicables en un futuro inmediato, para
enfrentar el problema de la seguridad.❖
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Las microondas:
eficientes y económicas
Mara Melissa Marcelli

El uso de las microondas tiene un fuerte
impacto en el  desarrol lo tecnológico
mundial, pues permiten telecomunicaciones
vía satélite, hornos caseros más veloces y
aplicaciones médicas menos dañinas para
el organismo, a un costo relativamente bajo.

El doctor José Luis Ramos Quirarte,
director de la División de electrónica y
computación, del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), de la
UdeG, explicó que a mediados de la década
pasada inició el auge de las microondas; sin
embargo, con la introducción de
computadoras comerciales, las necesidades
de transmisión se triplicaron. Ante ello,
dejan de lado las antenas transmisoras y
receptoras, para construir satélites que
cubran la demanda de comunicación en las
grandes ciudades.

¿Daños a la salud?

En algunos países se realizan estudios
amplios al respecto. Se habla de que los
celulares y los radios inalámbricos de alta
potencia,  as í  como la comida de
microondas, pueden ser perjudiciales para
la salud por la radiación que emiten.

Ramos Quirarte comentó que hasta el
momento ello no está comprobado, lo cual
no quiere decir que sea imposible, pues las
señales electromagnéticas pueden resultar
dañinas después de una exposición continua
o potente.

“Hay que observar que hace 200 años
el  mundo estaba l ibre de señales
electromagnéticas; ahora casi no existen
puntos sobre la tierra que se encuentren
libres de ellas, por lo que es casi imposible
que alguien escape a su exposición”.

Con respecto al caso del horno de
microondas, el investigador dijo que su señal
electromagnética no es sustancia sólida, así
que no puede agregar nada a los alimentos.

“El horno de microondas es una caja
resonante, por lo que su frecuencia rebota,
generando una onda estacionaria que pasa
la energía de su señal a las moléculas que
están en la superficie del alimento. Estas
vibran y trasladan energía a las demás,
calentando los objetos”.

Añadió que tal vez exista mayor peligro
en el exterior por la radiación que emite el
aparato,  pero esto tampoco está
documentado.

Sobre el posible desplazamiento de este
tipo de ondas por fibra óptica, el especialista
en comunicaciones de alta frecuencia
comentó que aunque es mucho más rápida,
su introducción requiere de una
instrumentación costosa solo rentable en
redes de gran escala.

“Su futuro está en relación con las
necesidades de la sociedad. Por ejemplo, en
la mayoría de los hogares, además de recibir
televisión por canales internacionales,
conexión a internet y telefonía, no hay más
que abarcar,  as í  que esto puede ser
soportado, sin problemas, por un cable
coaxial”.

Apuntó que, en definitiva, hay funciones
que de ninguna manera podr ían ser
reemplazadas por la fibra de vidrio, como
las de los satélites.

La Universidad de Guadalajara es de
las pocas instituciones, en el panorama
nacional, que forma especialistas en este
renglón. Sin embargo, “a pesar de que es
un ramo vital, no existe en todo el país
una decena de invest igadores que se
dediquen a ello, dada la complejidad de
su estudio”.❖

Su futuro está en relación con las necesidades de la sociedad

.......................................................❖

TECNOLOGÍA
EL SINDICATO DE TRABAJADORES ACADÉMICOS

DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

A TRAVÉS DE LA

COMISIÓN DE HONOR Y JUSTICIA

Con fundamento en los artículos cuatro y ocho  del Reglamento de esta Comisión y que estÁ
contenido en los Estatutos y Reglamentos de nuestro Sindicato.

C O N V O C A

A   LOS CENTROS UNIVERSITARIOS,  ESCUELAS PREPARATORIAS DEL SEMS,
DELEGACIONES ACADÉMICAS DEL STAUdeG, A PRESENTAR LAS PROPUESTAS DE LOS

ACADÉMICOS(AS)  QUE POR SU DESEMPEÑO  UNIVERSITARIO SEAN MERECEDORES A LAS

“PRESEAS  AL MÉRITO ACADEMICO 2000”

COMO UN  RECONOCIMIENTO A QUIEN HA DESTACADO EN:
 DOCENCIA E  INVESTIGACIÓN;  ARTE Y  CULTURA; CIENCIA Y  TECNOLOGÍA;

DESEMPEÑO  SINDICAL

BAJO LAS SIGUIENTES B A S E S:

PRIMERA:   Todos los miembros del personal  académico podrán ser propuestos (con excepción
de quienes ya fueron galardonados con estas) para recibir la Presea al Mérito Académico. Las
propuestas deberán ser presentadas por las autoridades universitarias, delegación académica, en
lo individual y/o grupo de académicos.

SEGUNDA:  Las preseas que se otorgarán  serán por el desempeño en:                              “Docencia
e  Investigación”;  “Arte y  Cultura”; “Ciencia y Tecnología”; “Desempeño Sindical”, así
mismo se hará el reconocimiento a tres universitarios(as),  por su trayectoria en la vida universitaria
con una Presea Especial.

TERCERA: Las Preseas Especiales son:
”Dra. Irene Robledo García”;  Galardón para la mujer  universitaria  por sus acciones y  logros en
beneficio de la sociedad.
“Lic. Enrique Díaz De León”;  Galardón  para el universitario  por sus acciones y logros que
hayan contribuido al prestigio  de nuestra Universidad.
“Dr. Roberto Mendiola Orta”;  Galardón para el universitario(a)  por su trabajo académico que
haya contribuido al desarrollo científico.

CUARTA:  Los requisitos para  ser merecedor a la Presea al Mérito Académico o Presea Especial,
son haber realizado acciones sobresalientes en los rubros ya especificados y que hayan trascendido
en beneficio de la Universidad de Guadalajara, del estado de Jalisco o de nuestro país, lo cual
deberá ser acompañado por la documentación necesaria que acredite y avale al académico
propuesto para  recibir dicho reconocimiento.

QUINTA:  Las preseas serán  otorgadas a un académico(a) de cada uno de los Centros Universitarios,
tanto  temáticos como regionales y en el Sistema de Educación Media Superior se  entregará a un
académico(a) del área metropolitana, así como a uno (a) de las escuelas preparatorias  regionales.

SEXTA:   Los expedientes de los candidatos deberán ser entregados en la Oficialía Mayor de
Partes del STAUdeG, con atención a la Comisión de Honor y Justicia, ubicado en la Av. José
Parres Arias 555, conjunto Los Belenes, Zapopan, Jalisco. Esto a partir de la publicación de la
presente, terminándose el plazo el día 10 de noviembre del año en curso.

SEPTIMA:    La Ceremonia de entrega de preseas, será el próximo 30 de noviembre en el marco
de la Feria Internacional del Libro.

OCTAVA:  La comisión de Honor y Justicia será la responsable de analizar y calificar los expedientes,
sus decisiones serán inapelables, así mismo deberá notificar en tiempo y forma a los académicos(as)
que fueron merecedores a este reconocimiento y distinción a más tardar el día 18 de noviembre.

NOTA:   Para mayores informes favor de comunicarse a los teléfonos: 833 39 32 (hasta la terminación
36), del STAUdeG, con la Oficialía de Partes. Los puntos no previstos por esta convocatoria
serán resueltos por la Comisión de Honor y Justicia.

A T E N T A M E N T E
“SOLIDARIDAD GREMIAL Y SUPERACIÓN ACADÉMICA”

Guadalajara, Jalisco, Octubre  de 2000

LA COMISIÓN DE HONOR Y JUSTICIA DE LA ASAMBLEA GENERAL
EL COMITÉ EJECUTIVO DEL STAUdeGM
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA SUR

COORDINACIÓN GENERAL ACADÉMICA

CONVOCATORIACONVOCATORIACONVOCATORIACONVOCATORIACONVOCATORIA
De conformidad con los artículos 17 de la Ley Orgánica, 35 del Estatuto del Personal Académico y 1, 2, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 28, 31 del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia del Personal

Académico de la Universidad de Guadalajara, se convoca a los interesados a formar parte del Personal Académico de Carrera a participar en el

CONCURSO DE OPOSICION ABIERTO
Para ocupar plazas vacantes en el Centro Universitario de la Costa Sur, con las siguientes características:

Sede: Autlán de Navarro

OBLIGACIONES GENERALES
Los concursantes deberán estar en la disposición de cumplir las obligaciones generales establecidas en el artículo 37 del Estatuto del
Personal Académico, y según sea el caso las obligaciones especificas estipuladas en el articulo 39 para los profesores que se dedican
fundamentalmente a la docencia, el artículo 41 para los profesores que se dedican principalmente a la investigación y el artículo 43 de
las obligaciones de los técnicos académicos  del mismo estatuto.

REQUISITOS GENERALES
A. Los concursantes deberán cumplir con los requisitos de la categoría y nivel de plaza a la que aspira previstos en el Estatuto de

Personal Académico (EPA), así como contar con reconocida capacidad y honorabilidad.
B. Anexar expediente que deberá contener al menos:

• Presentar solicitud (en el formato preestablecido). · Currículo vitae.
• Los documentos probatorios que acrediten su experiencia profesional y académica y que sean susceptibles de ser evaluados,

organizados de acuerdo a la tabla de puntaje (art. 22 para nuevo ingreso y art. 24 para personal con dictamen previo.) En
original y copia para su cotejo.

NOTA: Los requisitos para el ingreso de acuerdo al Estatuto del Personal Académico de la Universidad de Guadalajara son los siguientes:
  En una plaza de Profesor Investigador Asistente “C” según el artículo 17º, inciso A:
I. a) En licenciatura y posgrado, tener titulo de licenciado;

b) En el nivel medio superior, contar con título de técnico profesional con tres años de antigüedad; o bien título de técnico
subprofesional con antigüedad de seis años.

II. Para el caso de requerir tres o más años de antigüedad, deberá sumar 10,000 puntos de conformidad con el tabulador.

En una plaza de Profesor Investigador Asociado “B” según el artículo 19º, inciso A:
I. a)    En licenciatura y posgrado, tener el 100% de los créditos del Doctorado, o grado de Maestro; o bien, tener título de

licenciatura con seis años de antigüedad.
b)     En el nivel medio superior, contar con título de técnico profesional con diez años de antigüedad;

II.   Haber realizado un trabajo que acredite su competencia en la docencia o investigación;
III.   Además, contar con 25,000 puntos de conformidad con el tabulador.

En una plaza de Técnico Académico Asociado “C” según el artículo 31º, inciso A:
I. Contar con grado de maestro, o bien tener título de licenciatura, más seis años de antigüedad o tener título de técnico

profesional con diez años de antigüedad;
II. Haber trabajado tres años en la materia o área de su especialidad;
III. Acreditar la realización de actividades que apoyen la docencia, la investigación o la extensión y difusión;
IV. Además, contar con 35,000 puntos de conformidad con el Tabulador.

En una plaza de Técnico Académico Asistente “C” según el artículo 28, inciso A:
I. Haber cubierto el 100% de los créditos de una Licenciatura, o tener  título técnico profesional, o certificado de bachillerato

más tres años de antigüedad;
II. Para el caso que requiere de 3 años de antigüedad, deberá sumar 10,000 puntos de conformidad con el tabulador.

PROCEDIMIENTO
1) Presentar solicitud dirigida al Rector General en el formato establecido,  así como documentación probatoria,  el interesado entregará

su expediente en original y copia simple en la Secretaría Administrativa a más tardar 10 días hábiles posteriores a la fecha de esta
convocatoria, quien realizará el cotejo de originales y copias asentando la certificación. Así mismo se entregará un acuse de recibo
y el expediente original al académico. La recepción de solicitudes se realizará de lunes a viernes de 08:00 a 15:00 horas y sábados
de 09:00 a 12:00 horas. Se considera los días sábados como hábiles.

2) En el momento de la entrega de su solicitud, se entregará al aspirante documento que contenga las características de las pruebas
así como el horario y lugar en que se llevarán a cabo, las cuales se deberán desahogar en un término no mayor a 10 días hábiles
posteriores a la fecha en que concluya la recepción de solicitudes. Dichas pruebas, son determinadas por la Comisión Dictaminadora
de acuerdo con lo establecido en el artículo 20 del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia del Personal Académico. El
Secretario Administrativo turnará el expediente a la Comisión Dictaminadora,  la cual evaluará los expedientes y tomando en
consideración los resultados de las pruebas aplicadas, resolverá cual de los concursantes resulta ganador.

3) La Unidad para el  Desarrollo del Personal Académico efectuará la supervisión y la captura, el cual será turnado de manera
inmediata a la Secretaría Administrativa para recabar las firmas de la Comisión Dictaminadora que efectúa la evaluación.

4) Los resultados de este concurso serán publicados en la Gaceta Universitaria en un lugar visible de la Secretaría Administrativa del
Centro, en un máximo de 30 días hábiles a posteriores a la fecha de esta convocatoria.

5) El Secretario Administrativo notificará a los académicos participantes el resultado de la evaluación con copia del dictamen
correspondiente debiendo recabar el acuse de recibo respectivo.

6) Los aspirantes que resulten ganadores podrán iniciar sus actividades 15 días naturales después de la fecha en que sean publicados
los resultados del concurso, en la Unidad de adscripción correspondiente.

7) El Secretario Administrativo remitirá a la Coordinación General Académica a través de la Unidad para el Desarrollo de Personal
Académico una copia debidamente firmada por la Comisión Dictaminadora así como el acuse de recibo del académico que se trate,
informando si el académico interpuso o no recurso de revisión.

8) En caso de que el académico no halla interpuesto recurso de revisión en contra del dictamen respectivo, la Unidad para el Desarrollo de
Personal Académico de la Coordinación General Académica, gestionará de manera inmediata la emisión del nombramiento y pago respectivo.

CRONOGRAMA DE ACTIVIDADES:
30 de octubre             Publicación de la Convocatoria
11 de noviembre        Fecha límite para la recepción de solicitudes
13 de noviembre        Publicación de calendarización para la aplicación de  pruebas
15 de noviembre        Inicio de pruebas
22 de noviembre        Terminación de pruebas
04 de diciembre         Publicación de resultados
15 de diciembre         Fecha límite de recepción de inconformidades

EVALUACIÓN
Los participantes serán evaluados por la Comisión Dictaminadora de acuerdo a la tabla de puntaje par ingreso de conformidad con lo
establecido en los artículos cuatro y veintidós del  Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia de Personal Académico y de
acuerdo con las normas y procedimientos establecidos en el Estatuto de personal Académico y en el reglamento antes citado.

DEL RECURSO DE REVISION
Los concursantes que se consideren afectados por la resolución de su participación en el concurso de oposición abierto podrán interponer
recurso de revisión por escrito dirigido a la Comisión de Ingreso y Promoción del Personal Académico del H. Consejo General Universitario,
ante la Secretaría Administrativa en un plazo máximo de 10 días hábiles siguientes a la fecha en que se hallan notificado los resultados,
apegándose a lo establecido en los artículos 38, 39, 40 y 41 del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia de Personal
Académico de la Universidad de Guadalajara (El expediente deberá acompañarse de copia del dictamen o bien del documento de
notificación, ambos con firma de recibido con fecha de notificación).
En los casos de los participantes que presentan recurso de revisión el nombramiento y el pago respectivo iniciará en la quincena
siguiente a la fecha de la ejecutoria del dictamen correspondiente.

DISPOSICIONES GENERALES
En  caso de que se presenten recursos de inconformidad, el ganador del concurso podrá incorporarse de manera temporal hasta en
tanto se resuelven dichos recursos.
Una vez resueltos los recursos de inconformidad, se notificará al ganador definitivo de este concurso, el cual deberá presentarse a
trabajar en un tiempo no mayor a 30 días naturales a partir de la fecha de la notificación.

SALARIO BASE
Profesor Investigador Asistente “C” (40hrs.)
$ 4,750.80 mensual
Profesor Investigador Asociado  “B” (40hrs.)
$ 7,031.20 mensual
Técnico Académico Asociado “C” (40hrs)
$ 6,456.00 mensual
Técnico Académico Asistente  “C” (20hrs)
$ 2,078.20 mensual

Para mayor información y versiones impresas del EPA, RIPPPA y Contrato Colectivo de Trabajo, así como las características de
las pruebas, remitirse a la Secretaría Administrativa del Centro Universitario de la Costa Sur,  o la Unidad  para el Desarrollo del
Personal Académico de la Coordinación General Académica.

Unidad para el Desarrollo del Personal Académico
Av. Juárez No. 976, piso no. 7

Guadalajara, Jalisco
Tel. 8-26-22-59 y 8-25-88-88 Ext. 1319  y 1324

ATENTAMENTE
“Piensa y Trabaja”

“Año Irene Robledo García”
Autlán de Navarro, Jalisco a 30 de Octubre de 2000

VICTOR MANUEL GONZALEZ ROMERO
RECTOR GENERAL

Centro Universitario de la Costa Sur
Av. Independencia Nacional No. 151

Autlán de Navarro, Jalisco
Km. 200 Carr. Guadalajara-Barra de Navidad

C.P. 48900
Tel. 01 338 2 10 17 Ext. 103

PLAZAS
(Clave)

ADSCRIPCION DISCIPLINA
(materia o área

de especialidad)

REQUISITOS
ESPECIFICOS

CONOCIMIENTOS Y HABILIDADES
QUE SE REQUIEREN

ACTIVIDADES ESPECÍFICAS A REALIZAR

Profesor
Investigador
Asistente “C” de
Tiempo
Completo
(40hrs.)
CUCSUR- 01

Departamento
de Ecología
y Recursos Naturales

Educación Ambiental Horario Mixto de
lunes a viernes
(40hrs.)

Educación Ambiental Colaborar en los proyectos de investigación en el Área de Educación Ambiental
y en especial en los Programas de Reciclaje Municipal vinculados con el Centro
Universitario de la Costa Sur.
Impartición de conferencias, cursos y talleres.
Diseño y presentación de  exposiciones.
Elaboración de material didáctico.
Educación ambiental en áreas protegidas.

Experiencia en desarrollo de proyectos y actividades de educación
ambiental.
Experiencia en la elaboración de propuestas de financiamiento.
Experiencia en la elaboración de material didáctico.
Experiencia en acampado y técnicas de no deje rastro.
Conocimientos básicos en computación.
Disponibilidad para trabajar en equipo y en ocasiones en fines de
semana.

Profesor
Investigador
Asociado “B” de
Tiempo
Completo
(40hrs.)
CUCSUR-02

Departamento
de Ecología
y Recursos Naturales

Manejo de Áreas
Naturales Protegidas
o relacionadas

Horario Mixto de
lunes a viernes
(40hrs.)

Gestión y manejo de la Estación Científica Las Joyas (ECLJ).
Elaboración e implementación del plan de manejo de la ECLJ.
Coordinar las actividades de investigación en la Estación y la visita pública a la
misma.
Coordinarse con las dependencias federales y estatales encargadas de la Reserva
de la Biosfera Sierra de Manantlán y en las acciones de control y combate de
incendios forestales.
Buscar fuentes de financiamiento externo para la ECLJ.
Colaborar en la impartición de un curso para los alumnos de la carrera de Ingenieros
en Recursos Naturales y Agropecuarios.

Tener postgrado (maestría o doctorado) en manejo y conservación
de recursos naturales o áreas afines.
Experiencia mínima de un año en organización y administración de
proyectos de campo.
Capacidad en manejo de recursos humanos, generación de recursos
humanos y planificación de áreas naturales protegidas.
Tener liderazgo, iniciativa y capacidad de comunicación escrita y oral.
Laborar en el puesto por periodo mínimo de tres años.

Técnico
Académico
Asistente “C”
Medio tiempo
(20 Horas)
CUCSUR-03

Departamento de
Ingenierías

Ingeniería Mecánica
Eléctrica

Horario Vespertino
Lunes a Viernes
(20hrs.)

Tendrá que conocer las herramientas, los equipos y los procesos
mecánicos de la industria en sus distintos tipos así como del automóvil
, tendrá las habilidades suficientes, para el manejo de los distintos
dispositivos mecánicos y de laboratorio de mecánica; es decir, que
tendrá una formación profesional en Ingeniería Mecánica Eléctrica.
Grado Académico, mínimo titulado en Licenciatura, deberá tener al
menos , tres años de experiencia en el manejo del taller o laboratorio
electromecánico, industrial y automotriz.

ASIGNATURAS
A IMPARTIR

Manejo de Áreas
Silvestres Protegidas

Coordinar las actividades en el laboratorio de Ingeniería Mecánica, desarrollar
manuales de Prácticas sobre mecánica Industrial y Automotriz, apoyar proyectos
de investigación, relativos a la mecánica o de apoyo a proyectos de otras áreas,
organizar cursos cortos a mecánicos automotrices de la región costa Sur.

Técnico
Académico
Asociado “C”
Tiempo
Completo
(40 horas)
CUCSUR-04

Departamento
de Estudios Turísticos

Alimentos y Bebidas Horario Mixto de
lunes a viernes
(40hrs.)

Apoyar a prácticas docentes de las materias de operación  de servicios de alimentos
y bebidas, cocina, repostería  y banquetes.
Operar y resguardar equipo y material de laboratorio de alimentos y bebidas.
Colaborar en proyectos de investigación gastronomía de la región.

En técnicas de laboratorio de alimentos y bebidas.
• Manejo de equipo de laboratorio de alimentos y bebidas.
• Conocimientos básicos de computación.
• Conocimientos en bases culinarias.

Técnico
Académico
Asociado “C”
Tiempo
Completo
(40 horas)
CUCSUR-05

Departamento
de Estudios Turísticos

Inglés Horario Mixto de lunes
a viernes (40hrs.)

Apoyar a prácticas docentes de las materias de lengua extranjera.
Operar equipo de laboratorio o de auto acceso: audio, video, cómputo.
Fungir como traductor en eventos y documentos.

En las técnicas de laboratorio de auto acceso.
En manejo de equipo de laboratorio de auto acceso.
Dominio del idioma inglés.
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Mujeres: proveedoras

Mariana González

Cerca del 30 por ciento de las mujeres
jalisciences realizan alguna actividad productiva,
a la par que desempeñan la mayor parte de las
labores en el hogar, según una investigación
realizada por la doctora Beatriz Bustos, del
Departamento de Estudios Socio Urbanos,
adscrito al CUCSH.

Los hombres desempañan trabajos
remunerados, pero su participación en el hogar
es poca o nula, en comparación con la que se
da en los países industrializados, donde es
mayor.

En el núcleo familiar se conserva la división
y asignación de tareas, expresión de una
organización tradicional de hombre proveedor
y mujer ama de casa, aunque esto ha
disminuido, dado que la mujer ha logrado
participar más en el mercado laboral.

“Ahora es considerada como proveedora
necesaria; no sólo trabaja para darse lujos, sino
que su trabajo es necesario para la subsistencia
de sus consanguíneos. Del total del gasto
familiar, el 20 por ciento lo aporta la esposa o
las hijas, cuando estas ya son mayores”, afirma
la investigadora.

La temática, dentro del estudio, se analiza
en cuatro estratos socioeconómicos: alto,
medio, pobre y marginal.

En lo que respecta a la clase media, las
féminas buscan actividades económicas que no
las alejen de su casa, por lo que desempeñan
labores que no requieran salir de ella y les

representen ingresos. Algunas buscan una
cercanía física, pues su pareja no les permite
salir de la ciudad o permanecer lejos.

También existen, en este nivel,
profesionistas que trabajan porque son jefas
de familia que no cuentan con el apoyo de un
varón. “Ellas poseen una trayectoria laboral
satisfactoria, al no tener presión por parte del
hombre, viendo su inserción en el mercado de

trabajo como una realización personal. Sin
embargo, pocas están en estas condiciones,
ya que la mayoría preferiría quedarse en casa
para cuidar de sus hijos”.

En cuanto a las familias con un estatus alto, se
encontró que es en las que más se reproducen los
esquemas tradicionales. Puesto que el hombre tiene
mayor capacidad de generar ingresos, las madres
no se ven en la disyuntiva de trabajar.

“Casi todas cuentan con una carrera
universitaria, que no ejercen. En lugar de ello,
se dedican a labores del hogar, acuden a grupos
de señoras, cursos sobre manualidades,
personalidad y cosas así. No buscan actividades
que les dejen ingresos, a pesar de que tienen
mayor acceso a la información y, por lo tanto,
más posibilidades de conseguir un trabajo bien
remunerado”, advierte Bustos.

En los estratos marginados sucede lo
contrario. Ahí el jefe de familia aporta cerca
del 30 por ciento del ingreso, y el restante lo
provee la esposa e hijos, sin importar su edad.
La figura de autoridad se diluye ante la urgencia
de tomar decisiones para sobrevivir, llevando
a estos núcleos a la desintegración familiar.

“Esta forma de vida repercute en la
formación de los niños, ya que por salir a
trabajar dejan la escuela, condición que se
presenta por lo general al pasar de un nivel
escolar a otro”, expresa.

La situación es más evidente en las mujeres
a partir de la secundaria, cuya actividad laboral
es variante: al estar solteras deciden trabajar;
luego, cuando tienen al primer hijo, se
ausentan; años después vuelven a procurarse
un empleo, movidas por la necesidad o según
lo permita su dinámica familiar.

Al verlo en sus padres, los hijos tienden,
en la mayoría de las ocasiones, a reproducir
esos esquemas, con todos sus vicios, cuando
son adultos, generando un círculo vicioso que
pocas veces se rompe, concluyó la
universitaria.❖

.......................................................❖

TRABAJO

Treinta  por ciento de las mujeres jaliscienses realiza alguna actividad productiva
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Auditorio único en su género
José Luis Ulloa/CUCosta

En breve entrará en funcionamiento uno de
los auditorios más grandes que habrá en Puerto
Vallarta. Su sede: las instalaciones del Centro
Universitario de la Costa.

Contará con una capacidad para casi 700
butacas, así como con tecnología de vanguardia,
tanto en iluminación, como en audio y video,
puesto que será un auditorio multiusos

En entrevista, el rector del CUCosta, MC
Jeffrey Fernández Rodríguez, indicó que dicho
inmueble se construye con la finalidad de contar
con un espacio adecuado para reuniones de
académicos, actividades culturales y artísticas.

El auditorio se construye en un área de
2,200 metros cuadrados y tendrá características
profesionales, ya que en el se podrán efectuar
funciones de teatro, cine, video, conferencias
y conciertos.

Cada una de las partes que lo integran fueron
analizadas por separado para definir su diseño,
tamaño y equipo para cubrir las necesidades de
cada espacio y del edificio en su conjunto.

Tomaron en consideración para su diseño,
aspectos como áreas de flujos, acústica,
materiales y criterios constructivos, para
obtener un edificio funcional y moderno.

El proyecto contará con dos niveles. En el
primero habrá una plazoleta de ingreso, taquillas,
vestíbulo principal, área de exposiciones, de
información y paquetería, sanitarios, cafetería,
oficinas, bodegas, camerinos y el auditorio en sí.

En el segundo nivel ubicarán las cabinas
de proyección, sonido y bodegas.

Al momento de plantear el proyecto se
tomó en cuenta que la imagen del auditorio
debería corresponder a su entorno, por lo que
usaron techos, texturas y pavimentos
característicos del lugar.

El diseño tuvo en cuenta la utilización de
materiales y texturas nuevas, para darle un aire de
modernidad, lo que dio como resultado un edificio
agradable e integrado a la fisonomía de la región.

Los recursos provienen del Programa de
apoyos para el fortalecimiento de las entidades
federativas y fueron autorizados por la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público, mediante
dictamen publicado en el Diario oficial de la
federación del 25 de enero del año en curso.

“El costo de la construcción se estima en
13 millones de pesos y el equipamiento en casi
dos millones”.

Iniciaron los trabajos el 15 de mayo del
presente y consideran terminar las obras en
noviembre próximo.

Este recinto es otra obra en beneficio de la
comunidad universitaria y también a favor de
los vallartenses.

Grandes eventos harán lucir al auditorio
más grande de Puerto Vallarta, el cual será
otro atractivo más para el turismo.❖

Lo construyen en un área de 2,200 metros cuadrados
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Cada vez internet se consolida como un medio
para la publicidad y la información de servicios.
“Para la Universidad de Guadalajara es de suma
importancia, porque se vincula con la sociedad,
y los cibernautas ahorran en todos los
sentidos”, indica el administrador de la página
electrónica de la Universidad de Guadalajara,
diseñador industrial Juan Olmos Monroy.

A partir de enero de este año, unos dos
millones de mexicanos navegan desde más de
400 mil computadoras.

Lo anterior muestra que “internet se ha
convertido en una herramienta indispensable, a
nivel educativo y comercial, ya que el acceso a la
información se obtiene de manera fácil y rápida.
Además, viene a llenar necesidades no cubiertas
por los medios de comunicación tradicionales”,
señala el ingeniero Óscar Iván Valdez Caballero,
jefe de la Unidad de desarrollo de sistemas y base
de datos, de esta casa de estudios.

La UdeG cuenta con muchos servicios por
internet: desde cursos en línea, hasta información
educativa, académica, asesorías, etcétera.

Alrededor de tres mil usuarios están
conectados a la red por medio de los servidores
con que cuenta esta institución educativa.

Olmos Monroy opina que “para cualquier
universidad es importante ofrecer sus servicios
por internet, porque su comunidad estudiantil
y quienes deseen ingresar a ella, pueden
conocer al detalle dicha información”.

Los servicios que brinda la UdeG a la
comunidad, pueden consultarse en http://
www.udg.mx/servicios/index.html#, en tres
idiomas: español, inglés y francés.

En directo

El doctor Víctor Manuel González Romero,
Rector general de esta casa de estudios, cuenta
con una página electrónica donde la comunidad
universitaria y sociedad en general puede
comunicarse con él y manifestarle sus inquietudes.

Además, en este web pueden leerse
ponencias sobre ciencia y educación, su
biografía, enviar mensajes y conversar por
medio de un chat directo con el rector.
Dirección electrónica: www.vm.udg.mx

Negocios

Desde 1997 tiene a la disposición de los
empresarios un catálogo general de servicios
e investigación aplicada, en la página
institucional de internet, el cual forma parte
del Acuerdo universitario para el desarrollo
sostenible de Jalisco (Acude), por medio de su
Programa de apoyo al sector productivo y de
servicios (Produce).

Para ello “se han formado investigadores
y académicos de la Universidad, capacitados
para facilitar servicios técnicos y tecnológicos,
de manera particular”, asegura el doctor
Ricardo Arechavala Vargas, coordinador del
Produce.

El catálogo se centra en laboratorios (los

hay de fármacos, microbiología, análisis
químicos, etcétera) y en cursos de capacitación.
Otro tipo de asistencia radica en consultorías,
desarrollo de proyectos, estudios de factibilidad,
imprenta, talleres de transferencia de
tecnología, servicios empresariales, y más.

Está pagina puede ser visitada tecleando
www.udg.mx/udg/servicios.

Otro sitio que proporciona servicios por
internet, es la unidad de negocios Mexplaza:
(http://mexplaza.com.mx)

Mexplaza desarrolla páginas electrónicas,
proyectos multimedia, hospedaje de páginas
(comerciales y empresariales) y lo relacionado
con cuentas de dominio, de correo, ftp, entre
otros.

“La respuesta hacia Mexplaza ha sido buena.
A pesar de que han surgido muchos comercios
nuevos que ofrecen estos servicios, cambiamos
de clientes con frecuencia, pero estos regresan
a solicitar los nuestros de nuevo, porque se
sienten respaldados por la infraestructura que
da la Universidad, tanto en servicios como en
precio”, afirma la licenciada Miriam Rodríguez,
jefa de la unidad de negocios Mexplaza.

Uno de los servicios gratuitos de esta
página, es el de clasificados. La vigencia de los
anuncios es de 15 a 20 días, y está dirigido al
público en general, para generar el tráfico de
Mexplaza y como un valor agregado a favor
de las empresas que hospedan sus páginas
electrónicas en esta unidad, comenta David
Martínez Varela, encargado de
comercialización de Mexplaza.

Los clasificados están divididos en varias
secciones: ventas, empleos, servicios,
personales y compras. Ahí es posible anunciar
desde la compraventa de vehículos, animales,
casas y terrenos, hasta de computadoras,
diversos y electrónicos. Dirección electrónica:
http://clasificados.mexplaza.com.mx

SIIAU escolar

Una importante herramienta de consulta para
los alumnos, profesores y administrativos de la
UdeG, es el SIIAU (Sistema integral de información
y administración universitaria), considerado
dentro de los 10 mejores programas más
desarrollados de 34 universidades públicas del
país que lo utilizan, asevera el ingeniero Ramón
Aldana González, coordinador general
administrativo de esta casa de estudios.

“Los interesados pueden tener acceso al
sistema mediante una clave confidencial. Aquí
los alumnos pueden elegir cada ciclo escolar las
materias, horarios, profesor con quien desean
tomar cursos y su kárdex. Los profesores tienen
la opción de verificar listas de alumnos, sus
horarios y capturar calificaciones, sin necesidad
de llenar formatos”.

Respecto a la seguridad de la información, el
ingeniero Óscar Iván Valdez Caballero, jefe de la
Unidad de desarrollo de sistemas y base de datos,
explica que el material que se encuentra en esta
página, es de consulta. Existen tres niveles de
seguridad, confiables, para que no fácilmente
puedan ingresar a alterar la información.

“Las únicas personas que pueden cambiar
información, son determinados usuarios, desde
las aplicaciones del SIIAU”.

Este sistema lo han utilizado aproximadamente
44 mil estudiantes. “Se ha cubierto casi el 65 por
ciento del total de alumnos de los centros
universitarios”, apunta Valdez Caballero.

El SIIAU está inscrito dentro de una estrategia
nacional, que forma parte del Programa para la
normalización de la información, administrativa
y financiera de las universidades, elaborado por
la Secretaría de Educación Pública, por conducto
de la Dirección General de Educación Superior.

“Este programa busca la estandarización y
compatibilidad de la información entre
universidades. De las universidades que forman
parte del programa, la UdeG ha servido de guía
entre ellas”, agrega el coordinador general
administrativo.

Trámites y caja virtual

Otro tipo de consulta que se puede realizar
desde la casa u oficina, es el proceso de un
trámite. La Coordinación de Control Escolar
cuenta con una liga en su página electrónica
(http://escolar.udg.mx), que permite a los
egresados de esta casa de estudios verificar la
etapa en que se encuentra su título profesional.

Con este sistema, el alumno no tiene
necesidad de acudir a las ventanillas de control
escolar para preguntar sobre el mismo.

La licenciada Laura Margarita Puebla
Pérez, coordinadora de dicha dependencia,
menciona que este método de consulta es útil
para la simplificación administrativa y la
obtención oportuna de información.

Visitas totales a páginas de CU y SEMS, del 18 de septiembre al 15 de octubre de 2000

Casi tres mil usuarios están conectados a los servidores de la UdeG

La UdeG por internet
Texto: José Luis Ulloa / Gaceta Universitaria  //

.......................................................❖.......................................................
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Además de páginas de consulta, ya se
encuentra en funcionamiento una caja virtual
para liquidar órdenes de pago por concepto
de inscripción a bachillerato, licenciatura y
maestría.

“Esta es una opción más y no viene a
sustituir cajas o formas de hacer pagos”,
asevera la ingeniera Laura Torres López, de la
unidad de informática, de la Dirección de
finanzas.

“Esta caja virtual recibe pagos con tarjeta
de crédito desde cualquier lugar y el alumno
tiene la seguridad de que al momento de
liquidar su orden, su movimiento queda
inmediatamente registrado”.

La aceptación por parte de los alumnos ha
sido favorable y quienes lo deseen utilizar deben
dirigirse a www.cajavirtual.udg.mx

Toda la información que se genera en las
páginas en red de la UdeG, “contribuyen a que
la Universidad se una al fenómeno mundial de la
digitalización, lo que ha ayudado, entre otras
cuestiones, a que los centros universitarios
regionales se mantengan en contacto con la
administración central”, opina Carlos Peña
Marín, encargado del soporte técnico del área
de servicios estudiantiles, de esta casa de estudios.

La Coordinación de Servicios Estudiantiles
tiene una página (www.cgsu.udg.mx), en la que
publica información sobre becas, estímulos
económicos, promoción de artículos con el
escudo y/o nombre de la Universidad de
Guadalajara, congresos, entre otros aspectos.

Los estudiantes que deseen entablar
comunicación con similares de otros centros
universitarios o preparatorias, pueden hacerlo
por medio del chat, que desde junio de este
año se encuentra en funcionamiento. Dirección
electrónica: http://chat.udg.mx

Aquí pueden compartir experiencias y
conocer amigos, leer su correo electrónico y

conectarse en directo con la información que
tiene la UdeG en su página principal.

Capacitación y asesoría

Una de las nuevas modalidades de enseñanza,
son los cursos en línea. “Antes el maestro era
el que aportaba todos los conocimientos. Ahora
se busca promover que el alumno desarrolle
actividades que permitan que el maestro solo
funja como un soporte”, señala el coordinador
de tecnologías para el aprendizaje, del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías,
Itsuo Higashi Minami.

Uno de los centros que ya realiza esta
actividad, es el CUCEI. En su página de internet
se pueden encontrar alrededor de 50 cursos,
que van desde cómo preparar un currículo
laboral hasta clases de computación.

Un ejemplo de ello es el taller de
multimedia, al que han ingresado 40 alumnos,
unas mil 700 veces, del primero de marzo a la
fecha, lo que indica su buena aceptación.

Otra de las páginas con un futuro prometedor
que promueve este centro universitario, se basa
en el uso de la técnica “streaming”, un protocolo
de comunicaciones denominado “rtsp” (real time
streaming protocol), que puede traducirse como
“generación de fotogramas (de video/audio) en
tiempo real”.

“El CUCEI utiliza está técnica desde hace dos
años y su importancia radica en que con este
tipo de nuevas tecnologías es posible depositar
clases, prácticas, conferencias, entrevistas, entre
otros tipos de información”, apunta el ingeniero
Juan Gilberto Mateos Suárez, jefe de la Unidad
de multimedia instruccional, del CUCEI.

“En el país existen pocas páginas que usan
esta técnica. En fechas pasadas académicos del
Centro de Instrumentos, de la UNAM, visitaron
el centro universitario y quedaron interesados

en realizar trabajos conjuntos con la Unidad de
multimedia, sobre proyectos que usen el ‘rtsp’”.

El “rtsp” responde a una serie de
expectativas interesantes en la interactividad
usuario-máquina.

Recreación y noticias

Un recorrido por las artes, geografía, historia,
turismo y la ciencia de México, puede realizarse
al visitar www.mexico.udg.mx, un sitio de
convergencia a cargo de Mexplaza, y el cual
se convierte en una herramienta pedagógica,
informativa y de conocimiento.

“Una interminable geografía de pinceladas
naturales, paisajes de trazo perfecto, excitantes
deportes acuáticos y exquisitas muestras
gastronómicas...”, es el texto de bienvenida a
la página electrónica que funciona desde 1994.

El pronóstico del clima es otro de los
servicios que ofrece la UdeG vía internet. El
Instituto de Astronomía y Meteorología (http:/
/astro.iam.udg.mx), brinda de manera detallada
reportes meteorológicos de Jalisco, así como
imágenes por satélite de última hora, lo que
da una visión amplia de la situación atmosférica
de nuestro país.

Para los interesados en la astronomía, el IAM
tiene en su página, artículos de las más recientes
investigaciones en el panorama mundial; síntesis
de libros, referencias y ligas a otras páginas.

El acontecer diario en el mundo y en
nuestra universidad puede conocerse por
internet, por medio de los servicios que ofrece
la Oficina de Comunicación Social.

A diario puede leerse en su página
electrónica una síntesis de los principales diarios
de la localidad, los boletines de prensa de esta
casa de estudios, y las notas de la Gaceta
Universitaria.

Lo auditivo también tiene lugar dentro de
los servicios que ofrece la Universidad de
Guadalajara a toda la sociedad, y es la
transmisión vía internet de Radio Universidad
(http://www.radio.udg.mx).

Este enlace permite sintonizar la
programación de una estación que en breve
iniciará su regionalización.

Con todo esto, esta casa de estudios se
mantiene a la vanguardia en el uso de la tecnología
y de internet, primordial y básica en este siglo.❖

Los cibernautas ahorran en todos los sentidos

Esta opción no viene a sustituir a las cajas u otras formas de hacer pagos

TESTIMONIOS

¿Conoces el programa SIIAU escolar?
Sí y me parece que es bueno, porque no se
necesita estar en la escuela para consultar
cuál es tu estatus como alumno, sino que
es posible hacerlo por computadora desde
el lugar donde te encuentres. Por igual se
pueden verificar las calificaciones.
Sonia Íñiguez, estudiante de séptimo ciclo
de la licenciatura en derecho.

Arte y Cultura en Figuras, S. A. de C. V.,
cuenta con una página electrónica dentro del
catalogo de empresas de Mexplaza. Desde
hace cuatro años son usuarios de este servicio.
Todo ha resultado muy bien. Estoy contenta
con el diseño de la página. Ahí tenemos
nuestro catálogo. Marco Sierra, de Mexplaza,
nos mostró cómo montar el mismo más
rápido. Yo le pongo un diez en diseño.
Aunque le falta mejorar algunas cuestiones.
Ingeniera Teresa Jiménez, propietaria.

No, no conozco los servicios que ofrece por
internet. Primero, porque no cuento con
computadora y segundo, por falta de
tiempo.
Jorge Solís, estudiante de cuarto semestre,
preparatoria seis.

Alguna vez entré a la página de la UdeG y
vi el link de servicios, más no lo revisé.
Pensé que era solo para estudiantes en
activo, pero valdría la pena echarle un ojo.
Alfonso Ruiz, egresado de la licenciatura
en contaduría pública.



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  30 de octubre de 200014

..................................❖..................................

Agenda  académicaAgenda  académica

31 de octubre

❖ “Manejo integral de la cuenca, caso Lerma-Chapala-Santiago”, es el tema que expondrá el maestro
Salvador Peniche Camps, investigador del Departamento de Economía, del CUCEA, de la UdeG, en el
marco de conferencias de divulgación Un lugar para la ciencia, a las 19:00 horas, en el auditorio del
museo Regional de Guadalajara, que se localiza en Liceo 60. Entrada libre.

Informes en la Unidad de Vinculación y Difusión Científica, avenida Hidalgo 919, teléfonos 825
02 66, 825 09 85.

❖ III Seminario marketing de las artes, los días 30 y 31 de octubre y 1 de noviembre, en la sala de audiovisuales
del CUCEA, módulo “B”, planta alta. Los horarios serán de 10:00 a 13:00 y de 17:00 a 19:00 horas.

Mayores informes a los teléfonos 674 45 02 y 674 61 66, extensiones 116 y 126.

1 de noviembre

❖ XXXII Jornada Universitaria para la salud mental:“¿Cómo vivir sanamente mi sexualidad?“.
Capacitación a promotores: miércoles 1 de noviembre, de las 9:00 a 13:00 horas o de las 16:00 a
20:00, en el auditorio doctor Ramón Córdova, del CUCS. Jornada: del jueves 9 de noviembre al miércoles
6 de diciembre. Mayores informes en el Departamento de Clínicas de Salud Mental, de dicho centro
universitario, en Sierra Nevada 950, segundo piso, colonia Independencia. Teléfono y fax
618 80 10 y 618 81 50, extensión 14.

❖ El Departamento de Administración, del CUCEA, de la UdeG, invita al II Encuentro interuniversitario
de calidad total, a efectuarse a las 19:00 horas, en el auditorio central de dicho campus.

Informes en los teléfonos 833 21 73, 833 02 34.

❖ El Departamento de Estudios de la Cultura Regional y el Programa de estudios de religión y sociedad,
en su IV aniversario, invitan a la conferencia magistral que dictará el doctor Carlo Mongardi, con el
tema “Inreligionización de la evangelización”, a las 10:30 horas, en la biblioteca de dicho departamento.

Informes en el teléfono 613 02 60, extensión 106.

❖ Presentación del libro Manual de procedimientos electorales para el estado de Jalisco, en el salón
de plenos del Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Jalisco, a las 18:00 horas.

Informes en avenida 16 de septiembre 849, planta baja. Teléfono 619 61 08.

2 de noviembre

❖ “Avances en la aplicación de los sistemas de información geográficos en salud pública”, es el
trabajo que presentará el maestro Miguel E. Castañeda González, del Departamento de Salud
Pública, de la UdeG, en el marco del Seminario permanente de investigación en salud, a las 9:00
horas, en el aula Rodolfo Morán González, anexa a la división tercera.

Entrada gratuita al personal de salud. Se extenderá constancia semestral de asistencia. Teléfono
618 19 31.

7 de noviembre

❖ El Departamento de Administración, del CUCEA, de la UdeG, invita a la conferencia “La cooperación
académica europea y la Universidad de Guadalajara, Francia, España y Alemania”, a las 19:00 horas, en
la sala de audiovisuales, módulo B, planta baja, en dicho campus.

Informes en los teléfonos 833 21 73, 833 02 34.

❖ Conferencia “El desarrollo integral basado en la justicia social“, a cargo del licenciado Julio García
Briseño, a las 10:00 horas, en el auditorio Ramón Córdova, edificio “C“, del CUCS.

Informes en los teléfonos y fax 617 08 08 y 617 10 19.

10 de noviembre

❖ En el Departamento de Estudios e Investigaciones Jurídicas, del CUCSH, de la UdeG, se invita a
la conferencia magistral “La dinámica de las pensiones en el Instituto Mexicano del Seguro Social”,
que será impartida por el maestro Alberto Briseño Ruiz, presidente de la Academia Mexicana de la
Seguridad Social, a las 18:00 horas, en la sala Lola Álvarez Bravo, anexa al paraninfo Enrique Díaz
de León.

Informes en avenida 16 de septiembre 849, planta baja. Teléfono 619 61 08.

❖ II Congreso internacional en seguridad de alimentos y XVII Reunión nacional de microbiología, higiene
y toxicología de los alimentos, a efectuarse los días 10 y 11 de noviembre, de 8:30 a 18:00 horas, en el
hotel Misión Carlton Guadalajara.

Informes en el laboratorio de microbiología sanitaria, del CUCEI. Teléfono 650 03 74, fax 619 40
28, 619 69 10, de 8:30 a 16:00 horas.

SERVICIOS

Vinculación universidad-empresa
Mariana González

Movilizar a los miembros de la comunidad
académica interesados en realizar acciones a
favor de la empresa, es uno de los objetivos
del programa de extensionismo industrial,
implementado desde 1996 por el proyecto
Produce y que forma parte del Acuerdo
Universitario para el Desarrollo Sostenible de
Jalisco (Acude), de esta casa de estudios.

“La idea es que la Universidad no espere a
que las compañías soliciten sus servicios, sino
que los contactos se busquen por medio de los
profesores y alumnos. La relación surge por
conducto de las cámaras empresariales. Las
que más lo solicitan son las del giro del calzado,
muebles, joyería, alimentos y plásticos”, afirma
Ricardo Arechavala, coordinador del programa
Produce.

Una vez establecido el vínculo universidad-
industria, se trabaja sobre proyectos o asesorías
del interés de la segunda, con base en las
necesidades o deficiencias en alguna de sus áreas.

La mayoría de las ocasiones es el profesor
quien toma la decisión de efectuar determinada
asesoría, pero cuando involucra a más disciplinas
o requiere mayores recursos, se realiza en conjunto.

El plan de trabajo puede ser desarrollado
por el catedrático que hizo el contacto o pasarlo
a uno o varios de sus alumnos.

El estudiante se dedica a analizar el problema,
diseñar estrategias y presentar soluciones para
acreditar su semestre, aunque hay casos que
requieren que el académico los asuma.

“Tenemos interés de que ambas partes
demuestren su capacidad al enfrentarse a los
problemas reales de una empresa. Es una forma
de vincular la academia con la práctica, para
que los muchachos obtengan una capacitación
más completa y que los maestros vayan
actualizándose y haciendo investigación que les
ayude a poner en práctica sus conocimientos”.

La característica que deben tener estos
trabajos, es la calidad, ya que dependerá de la
eficiencia con que se realicen el que sean o no
bien remunerados. Resulta imperante adiestrar
a académicos y educandos para que aprendan
a moverse en los tiempos y espacios reales de
las industrias.

Esta ayuda abarca cualquier rama y resulta
benéfica para las medianas y pequeñas
empresas, las cuáles carecen de tecnología,
personal capacitado, recursos económicos o
equipamiento suficiente para emprender
grandes proyectos. De esta manera la
Universidad les brinda la oportunidad de tener
acceso a tecnologías más avanzadas que
aumenten su competitividad.

“Este apoyo resulta vital ahora que la
competencia es más fuerte y difícil de sobrellevar.

Las corporaciones necesitan aprender que
pueden aplicar la tecnología a sus procesos”.

En cuanto al costo, este depende en mucho
del calibre de los proyectos, si requieren
equipamiento, personal especializado, etcétera.
El mínimo es cubrir las necesidades de
transporte para los estudiantes que brindarán
el servicio, porque en ocasiones tienen que

utilizar tres o cuatro camiones para llegar al
lugar de trabajo.

Para conocer la diversidad de ayudas que
ofrece esta casa de estudios, los interesados
pueden encontrar información en el catálogo
que se encuentra en la dirección www.udg.mx/
udg/servicios o acudir al centro universitario
relacionado al proyecto a desarrollar.❖

.......................................................❖
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Apertura comercial en México
David López M.*

Una característica de los últimos tiempos, es
la adopción en forma generalizada, de
estrategias de liberalización o apertura
comercial de parte de muchos países. México
no podía ser la excepción.

Hasta ahora, la política de apertura en
México ha sido inducida más por el impulso
expansionista de las industrias y ramas
productivas de carácter transnacional, que por
una estrategia nacional de su propia industria.

La apertura comercial es la característica y
el instrumento fundamental de la estrategia
económica neoliberal. La reducción de aranceles
y barreras no arancelarias, fue adoptada como
mecanismo estabilizador de precios e
instrumento fundamental del cambio estructural,
que induciría a la modernización de la planta
productiva y el crecimiento de las exportaciones.

El contexto internacional ofrece grandes
retos y desafíos a la economía nacional para
evitar ser absorbidos y reestructurados en
función de los intereses de acumulación de las

empresas que comandan el proceso de
internacionalización de las economías.

México busca una inserción diferente en la
economía internacional, basada en una mayor
competitividad.

A partir de 1982, el gobierno mexicano
no ha perdido la ocasión de señalar que la
industria manufacturera carece de articulación
interna, y que esta había sido incapaz de cubrir
el monto de sus importaciones de insumos y
bienes de capital con el monto total de los
artículos que la misma exporta.

La competitividad requerida en el mundo
actual, hace necesaria la formación de unidades
productivas más eficientes y que se incorporen
de forma adecuada a la economía de mercado.

Nuestra industria manufacturera requiere ser
reencauzada hacia un nuevo ciclo de crecimiento
acelerado y sostenido, modernizador, superando
la desarticulación interna y las desigualdades en
el desarrollo de la planta productiva.

Para ello, es preciso instrumentar una
política industrial con horizontes de planeación
a largo plazo, que comprenda instrumentos

efectivos de fomento.
Por la inminente necesidad de conservar

la planta productiva del país, defenderse de la
ya avanzada apertura comercial y responder a
las tendencias mundiales de globalización del
mercado, los empresarios mexicanos
reconocen el enorme valor de intercambiar
experiencias sobre el mercado de exportación,
principalmente acerca de los obstáculos que
han enfrentado, con el propósito de encontrar
soluciones conjuntas derivadas de su
experiencia adquirida en la práctica diaria.

La mayoría de ellos manifiestan una actitud
favorable a colaborar en la búsqueda de mejores
soluciones y alternativas para incursionar
exitosamente en el mercado de exportación, ya
que en el escenario actual es una necesidad
incrementar el número de empresas exportadoras,
lo que redundará en beneficios para todos.
Reconocen que superar los obstáculos existentes,
les permitirá la rentabilidad y competitividad de
sus exportaciones.

Los obstáculos citados se han agrupado en
las categorías siguientes: calidad del producto,

precio, proveedores, tecnología, maquinaria y
herramienta, diseño, empresas no integradas,
competencia, financieros, administrativos,
empaques, transportación, aduanas y servicios,
ecológicos, recursos humanos, personalidad del
comprador extranjero, mercadotécnicos y
publicitarios y, finalmente, mentalidad
exportadora.

Las opiniones respecto a las bondades del
TLC, se diversifican.

Algunos empresarios temen por la
sobrevivencia de sus empresas, a pesar de
haber mejorado la calidad de sus productos,
abatido costos e incrementado la eficiencia de
su planta productiva. Creen que pueden perder
mercado frente a la competencia de muebles
de baja calidad y costo.

Respecto al TLC, perciben los beneficios a
nivel social, pero no en el plano individual.
Consideran que “a los trabajadores les irá bien
y a los empresarios mal”.

Otros opinan que el TLC es necesario para
revitalizar al país, pero “se está quedando en
un sueño muy lejano”.❖

.......................................................❖

La actividad turística en México
Licenciado Carlos Gerardo Rodríguez Bravo*

La afluencia turística en México ha crecido en
los últimos años a un ritmo superior al 3.2 por
ciento anual, para convertirse en una de las
actividades más dinámicas del sistema
económico mexicano. Sin embargo, en
captación de divisas nos encontramos en el
decimosexto lugar, debajo de países como
Australia y Singapur, que reciben entre tres y
cinco veces menos turistas que nosotros, pero
captan más divisas.

Esta actividad productiva tiene como
cualidad la tendencia a abrir empleos,
descentralizar la actividad económica, crear
polos de desarrollo en lugares estratégicamente
difíciles para la economía, generar una
corriente constante de divisas y fomentar la
inversión extranjera.

Anualmente genera una derrama
económica de más de 447,700 millones de
dólares, lo que la convierte, en algunos países,
en la segunda más productiva de su economía.

México ocupa el séptimo lugar en el ámbito
mundial en captación de turistas y el segundo
en América después de Estados Unidos, lo que
lo convierte en una potencia turística.

La oferta hotelera del país es la quinta más
amplia en el mundo y la segunda en América,
por lo que México se ha convertido en
altamente competitivo con respecto a otros
países.

Oferta hotelera por categoría en México:
Cinco estrellas 60%
Cuatro estrellas 18%
Gran turismo 22%

En México, el turismo representa el 3 por
ciento en la rama de hoteles y restaurantes,
empleando en forma directa a casi dos millones
de personas y de manera indirecta a más de
cuatro millones de trabajadores.

El desarrollo de la actividad hotelera
depende en gran medida de los servicios
turísticos complementarios que se ofrecen al
visitante, como son: una amplia gama de
diversiones, seguridad, comodidad, transporte
y la infraestructura de los servicios básicos, que
por lo regular son independientes de los
atractivos propios del lugar visitado. El
desarrollo de los servicios básicos debe ir
paralelo al de la industria hotelera.

Existen ciertas variables difíciles de
controlar que influyen directamente sobre el
crecimiento y rentabilidad de la actividad
turística, como son: tipo de cambio, recesión
económica, estabilidad política y social, y la
oferta hotelera en algunos destinos, los cuales
se pueden operar mediante una adecuada
estrategia de planeación.

Origen de los turistas en México:
Estados Unidos 68%
Canadá 14%
Europa 11%
Caribe, América Latina 4%
Asia y el resto del mundo 3%

La actividad turística en México, cuyo
modelo económico quedó insertado en la actual
situación económica mundial, requerirá, para
mantener el lugar que ocupa o para obtener
uno mejor, de la generación de una mayor
demanda y atraer más inversión extranjera.

La perspectiva futura para la actividad

hotelera, se enmarca en un esquema
globalizante. Los hoteles independientes
necesitan afiliarse a una cadena o a una
organización con vínculos internacionales para
mantenerse en el mercado mundial.

En las ciudades, cuyo mercado principal
corresponde al segmento de los negocios, es
necesario proporcionar servicios adicionales
a los que se venían ofreciendo, como aspectos
secretariales, instalaciones para juntas de
trabajo, equipo electrónico, servicios de
cómputo, ya que la oferta hotelera existente
requiere de una renovación constante, tanto
en activos fijos como en tecnología. La
demanda de hospedaje resulta diferente en
cada plaza, por lo que es necesario
satisfacerla.

México posee varias regiones que tienen
bases suficientes para lograr un desarrollo
turístico de magnitud, como son: Los cabos,
Loreto, Ixtapa, Huatulco, Puerto Vallarta y
el  Caribe, en donde es fáci l  real izar
proyectos tur ís t icos,  ya que exis ten
instalaciones adecuadas que permiten
incrementar esta oferta. Dejamos fuera de
este panorama, a Acapulco y Cancún,
porque ya poseen un desarrollo turístico
sostenido y constante.

Para el futuro avance de la hotelería es
indispensable la capacitación del personal,
puesto que ello permitirá mantener los
servicios a la altura de la competencia
internacional.

El modelo turístico nacional fue un acierto
en los ochenta, ya que en estos años surgió
México formalmente como destino turístico
en el ámbito internacional. Se puede
considerar esta década como un periodo de

planeación e introducción al modelo turístico
actual.

Los noventa consolidaron la afluencia
turística nacional e internacional, y dieron
el impulso definit ivo que necesitaban
algunos centros turísticos para consolidarse
en el mercado nacional e internacional. Sin
embargo, la presente década requiere de
una mayor consolidación, tanto a nivel
nacional como internacional. Para ello se
deben tomar en cuenta cuando menos
algunos aspectos como la integración total de
cada uno de los destinos iniciados, las
campañas de promoción a nivel nacional e
internacional, fomentar en el turismo nacional
la diversificación de actividades de recreación,
para llegar a todas las regiones del país,
mantener una actitud más competitiva en la
prestación de los servicios turísticos,
incrementar la infraestructura en carreteras y
ferrocarriles  y mantener una política de precios
más competitiva a nivel nacional e
internacional.

* Profesor e investigador del CUCEA.
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La UdeG ante el tercer milenio

EFEMÉRIDES
UNIVERSITARIAS

31 de octubre

1996

El doctor Eduardo García de Enterría,

profesor emérito de derecho administrativo

en la Universidad Complutense de Madrid,

recibió el grado de doctor honoris causa.

Por conducto de este distinguido

académico, el CUCSH logró establecer

diversos acuerdos con instituciones

universitarias europeas.

1 de noviembre

1948

Fundación de la Escuela de Arquitectura.

1996

La Secretaría de Promoción Económica, del

gobierno del estado, y el Consejo Nacional

de Comercio Exterior (Conacex), de

occidente, otorgaron a la Universidad de

Guadalajara el galardón Jalisco a la

exportación 1996, en la categoría de

instituciones que apoyan la actividad

exportadora, por su destacada contribución

al desarrollo de dicha labor en la entidad.

3 de noviembre

1792

Es inaugurada solemnemente la Real

Universidad de Guadalajara, en vísperas de

la fiesta onomástica del rey Carlos IV.

1973

La Universidad de Guadalajara otorgó el

doctorado honoris causa al doctor Michael

F. Compe.

4 de noviembre

1998

Es colocada la primera piedra de la

biblioteca Horst Hartung Franz, en el

Centro Universitario de Arte, Arquitectura

y Diseño.

Por primera vez en su historia, el Hospital

Civil “Dr. Juan I. Menchaca” recibió en

donación un par de córneas jóvenes de un

paciente de 25 años.

ARQUITECTURA

Alumnos diseñaron plaza pública
Víctor González

Estudiantes de la carrera de arquitectura del
Centro Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño (CUAAD), realizaron el proyecto para la
remodelación de la plaza principal de Tototlán,
Jalisco, obra construida y terminada con la
supervisión técnica de los universitarios y que
fue elegida por la comunidad de aquel
municipio, de entre muchas que concursaron.

El arquitecto Raúl Anaya Román, jefe del
Departamento de Proyectos de Arquitectura,
del CUAAD, informó que en diciembre pasado
el ayuntamiento de Tototlán convocó a
arquitectos y urbanistas para por medio de un

concurso obtener el proyecto de remodelación
de la plaza cívica de dicho poblado, pidiendo
de manera expresa que estudiantes de la UdeG
participaran, con la promesa de que el trabajo
ganador se haría realidad lo más pronto
posible.

Con tal fin se convocó a todos los
estudiantes de arquitectura a un concurso
interno de propuestas para el diseño de la
plaza, al que acudieron 28 alumnos de
diferentes niveles, quienes elaboraron 12
proyectos. Estos se presentaron al municipio
y a los habitantes de Tototlán, para que por
medio de votación directa eligieran el que más
les convencía.

El proyecto ganador fue el que presentaron
los alumnos Salvador Sánchez, Salvador Reyes,
Hiram Escatel y Jorge Alcalá, quienes tuvieron
la oportunidad de ver el resultado de su trabajo
cristalizado en una obra al servicio del público.

Raúl Anaya consideró que lo más
importante de la participación de estos alumnos
consistió en que los proyectos fueran
presentados a la sociedad en pleno para que,
con la ayuda del Instituto Federal Electoral y el
apoyo de la escuela secundaria de esa
población, los habitantes pudieran decidir.

Con este tipo de participación, los
estudiantes adquieren práctica dentro de la
enseñanza de la arquitectura, así como el inicio
de una integración al ejercicio profesional.

“La Universidad de Guadalajara, como
institución pública, es responsable de consolidar
nuestra identidad histórica y promover los
valores locales y universales en todas los
ámbitos de la cultura. La difusión y vinculación
son elementos prioritarios del compromiso de
la Universidad para participar en la solución
de los problemas y necesidades de la sociedad”,
concluyó el arquitecto Anaya.

Tras los buenos resultados obtenidos en
Tototlán, autoridades y habitantes de El
Refugio, una población más pequeña del
mismo municipio, han solicitado a la máxima
casa de estudios que convoque a un concurso
para construir su plaza principal, para lo cual
seguirán el mismo mecanismo (votación directa
de la sociedad) empleado en la cabecera
municipal.

Lo anterior pone de manifiesto la estrategia
que impulsa el Departamento de Proyectos de
Arquitectura, adscrito a la División de diseño y
proyectos, del CUAAD, y que constituye un
ejemplo del pensamiento universitario
traducido en trabajo comunitario.❖
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Los estudiantes adquieren práctica dentro de la enseñanza de la arquitectura
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Una tercera parte del equipo mexicano
que va a las Olimpiadas de la ciencia,
son estudiantes de la UdeG. Por tal
motivo esta casa de estudios busca
crear un centro de alto rendimiento
para jóvenes que pertenecen al
Sistema de Educación Media Superior,
en el cual puedan entrenar y reciban
la motivación necesaria.

De igual manera se pretende otorgar
becas a dichos adolescentes, con
montos superiores a los estipulados en
el programa de estímulos a estudiantes
sobresalientes

Hoy existen olimpiadas de física,
química, matemáticas, biología,
informática, lógica y lengua española,
en los ámbitos estatal, nacional,
iberoamericano e internacional; en los
últimos casos participan cerca de 22
y 80 países, respectivamente.

APOYO A LAS OLIMPIADAS DE LA CIENCIA
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Comicidad cinematográfica

“Después no surge ningún director que
maneje comedias o busque perfeccionarlas, ni
figuras destacables de la comedia”.

A finales de los setenta surgen las películas
de ficheras, con cómicos como “El güero”
Castro (también guionista), Alfonso Zayas,
Rafael Inclán y Pedro Weber “Chatanuga”,
todos provenientes de la carpa y del teatro de
burlesque.

“Estamos hablando de cómicos muy
limitados, que se destacan por el uso del albur,
las malas palabras y la irreverencia”.

En esa época aparece un personaje
“importantísimo”, que continúa “dando
batalla”: la India María. “Lo interesante fue
tener un personaje femenino que desplazó en
éxito taquillero a Cantinflas, además de que se
ha mantenido en el gusto del público e
interviene regularmente en el guión y la
dirección cinematográficas”.

En los ochenta surge un subgénero
conocido como sexycomedia, que no se
desarrolla en un cabaret, como sucedía en el
cine de ficheras, que produjo películas como

Alejandra Tello

La comedia mexicana nunca ha sido rica ni
muy artística, sino más bien deficiente. Inició
imitando a los grandes cómicos de varias partes
del mundo, afirmó el licenciado Juan Carlos
Vargas Maldonado, profesor investigador y
coordinador de los archivos del Centro de
Investigaciones y Estudios Cinematográficos de
la Universidad de Guadalajara.

Vargas Maldonado asegura que para
comprender a la actual comedia mexicana, es
necesario remontarnos al pasado y entender
que, desde sus inicios, fue pobre: “Realmente
en México no podemos hablar de algún director
dedicado específicamente a la comedia y haya
hecho escuela o algún cómico que lo hubiese
logrado”.

“Conviene precisar diferentes etapas. Entre
los primeros cómicos que sobresalen en los
cuarenta, están Manuel Medel, Mario Moreno
‘Cantinflas’ y Joaquín Pardavé, con diversos
matices cómicos. La comedia ranchera fue un
género autóctono importante”.

En los cincuenta surge Tin-tán, en
contrapartida a Cantinflas, en quien tenemos
a un cómico que utiliza el género musical. Él
hizo una de las pocas mancuernas que se dieron
en el cine mexicano, con el director Gilberto
Martínez Solares.

“Después de estos cómicos, hubo otros que
yo calificaría de segundo nivel, como Resortes,
Clavillazo o Viruta y Capulina”.

En los sesenta uno de los cómicos que
inicialmente no se mostró como tal, fue
Mauricio Garcés, cuyas películas tenían mucha
influencia de las comedias italianas.

La pulquería o con guiones populacheros
procedentes de libros como Picardía
mexicana.

Uno de los comediantes de esa etapa, sin
una carrera cinematográfica relevante, es
Héctor Suárez, que ha tenido mayor influencia
en la televisión. Su director, en cine, fue
Gustavo Alatriste.

El híbrido actual

Las películas que han propiciado el repunte
del cine mexicano, son comedias, aunque no
puras. Cilantro y perejil fue el primer éxito
fuerte de este género. Dicha cinta contó con
las actuaciones de Demian Bichir y Arcelia
Ramírez y fue dirigida por Rafael Montero,
quien comenzó a dedicarse al cine en los 80.

“Esta película recuperó un público de la
clase media que se había perdido, pues antes
todo estuvo dirigido a las clases populares.
Estamos hablando de un cine más decoroso
en todos los sentidos”.

“Después tenemos Sexo, pudor y
lágrimas, que como cine comercial, es bueno
también y pertenece a la serie de cintas que te
divierten y nunca cuestionas a fondo”.

La comedia mexicana actual combina el
melodrama con momentos de telenovela.

“Siento que el género continuará por ese
camino, porque le ha dado buenos resultados.
Hay mucho de irreverencia y humor negro.
En este tipo de comedias es fácil criticar la
situación del país; sin embargo, no te puedo
hablar de un actor cómico ni de un director
que se dedique totalmente a explotar ese
género”.❖

CINE

.......................................................❖

Tin - Tán, un cómico que utilizó el género musical
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FERIA

La FIL, vitrina para libros universitarios
Armando Ramírez Fregoso

La Coordinación editorial, de la Universidad
de Guadalajara, se alista para la Feria
Internacional del Libro. A un mes de que inicie,

se ha planteado lograr el mayor número de
coediciones con otras instituciones.

“En cuanto a metas para la FIL, estamos
promoviendo convenios que generen
intercambio de investigadores, publicaciones,
posibilidades de coediciones, mecanismos de
promoción y distribución editorial que hagan
eficientes nuestros proyectos”, comenta el
maestro Armando Zacarías Castillo, quien es
el coordinador editorial.

Serán diez días de fiesta para el libro, del
25 de noviembre al 3 de diciembre. Para
Zacarías Castillo, esta actividad, la más
importante en América Latina, permite exhibir
títulos que esta casa de estudios produce.

“Es una oportunidad, tanto para la
promoción del librero, como para
internacionalizar la producción editorial
universitaria, pues en pocas ocasiones se
pueden utilizar vitrinas con esta magnitud”.

La Coordinación editorial ha participado,
desde la primera FIL, con un amplio espacio,
en el que se exponen fondos editoriales
universitarios, no solo de la UdeG, al igual que
se han exhibido pequeñas casas editoriales de
la entidad.

Por lo que se refiere al espacio físico que
ocupará en la Expo Guadalajara, el funcionario
señaló desconocer el dato.

“Como el lugar pasó de una superficie de
18 mil a 21 mil metros cuadrados, modificando
su distribución interna, nuestro espacio aún no
se determina”.

Precisa que, como en los últimos cuatro
años, el área de la Universidad requerirá de
184 metros cuadrados. Además, conservará
el estilo sobrio de su diseño, el cual, sin
embargo, podría cambiar para la feria del
2001.

Con referencia al número de títulos que
exhibirán, la cifra ronda los tres mil, resultado
que se obtiene por aportaciones de otras
universidades.

“También tendremos un pequeño auditorio,
que tendrá una capacidad para 60 personas,
en el que se harán presentaciones de libros”.

El año anterior se presentaron ahí 39
textos; ahora, pretenden lanzar al menos 45.

“En ese foro vamos a promover uno de los
libros que constituye la consolidación del
proyecto Alianza para el texto universitario
(Altexto), en la que participan nueve

.......................................................❖
universidades. Se llama La experiencia
migrante, de Jorge Durand y Patricia Arias”.❖

NUMERALIA

• 18 mil metros cuadrados se utilizaron en
la FIL pasada.

• 21 mil metros cuadrados se utilizarán este
año.

• 184 metros cuadrados para la editorial de
la UdeG.

• 1,200 títulos del fondo editorial de la
UdeG.

• 2,800 títulos adicionales de otras
universidades.

• 60 sillas en el auditorio de la Coordinación
editorial.

• 39 textos presentó la UdeG en FIL 99.

• 45 textos presentará la UdeG este año.M
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Exhibirán casi tres mil títulos en FIL
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TEXTOS

La experiencia migrante
Gaceta Universitaria

Diferentes perspectivas del fenómeno de la
migración México-Estados Unidos, que datan
de principios del siglo XX hasta nuestros días,
abordan los investigadores Jorge Durand y
Patricia Arias, de la Universidad de Guadalajara,
en la investigación histórica e iconográfica La
experiencia migrante: iconografía de la
migración México-Estados Unidos, que dio
lugar a la elaboración de un libro editado por
esta casa de estudios, en la colección Altexto.

Ambos especialistas inician con datos como
la llegada de dos líneas ferroviarias troncales a
nuestro país: una a El paso, Texas; la otra a
Nuevo Laredo, en Tamaulipas, las cuales se
convirtieron en la principal vía de salida de
infinidad de campesinos de los estados de
Aguascalientes, Guanajuato, Michoacán, Jalisco
y Zacatecas, quienes fueron a probar suerte en
los trabajos del riel, la agricultura y la minería,
considerados los pioneros de lo que hoy se
denomina mercado binacional de trabajo.

Los 27 capítulos breves de este libro se

década 1910-1920 se duplicó el número de
mexicanos en Estados Unidos: de más de 200
mil a más de 450 mil, que trabajaban sobre todo
en la agricultura, los ferrocarriles, la construcción
de obras gubernamentales y las minas.

Para los veinte, se habla de los primeros
trabajadores que llegaron a Chicago, sede de
una de las comunidades mexicanas más
numerosas en Estados Unidos. Desde entonces
fue notoria la preocupación que tenían los
migrantes por ahorrar, hacer llegar dinero a
sus familias, situación que dio lugar a un
jugosísimo negocio: el envío de remesas.

Un aspecto sobresaliente es la necesidad
de los migrantes por recrear sus tradiciones,
como la del 5 de mayo, que recuerda la batalla
de Puebla y el 16 de septiembre, día de la
independencia de México.

Este libro y exposición detalla el transcurrir
de las generaciones y la presencia mexicana
en Los Ángeles, donde surgieron personajes
prototípicos, como el “pachuco”, de los
cuarenta; el “slow rider”, de los sesenta; el
“cholo”, de los ochenta, que luchan por
reivindicar a una comunidad que aprendía a
vivir entre dos culturas.

No todo sucedía en Los Ángeles. Desde los
años veinte, trabajadores migrantes comenzaron
a llegar a los campos de algodón del Valle de
San Joaquín. Así fue hasta los sesenta, cuando
las máquinas cosechadoras desplazaron para
siempre a la mano de obra y la pizca manual
pasó a formar parte de la historia del trabajo.

Algo parecido sucedió con el cultivo del
betabel, en el que la mano de obra de la mujer,
fue importante.

Un tiempo especialmente duro para los que
habían aprendido a hacer de la migración un
estilo de vida, fue el de las deportaciones
incesantes en los años 1921, 1929 y 1939,
que coincidieron con los cambios profundos
en el régimen de tenencia y usufructo de la
tierra en Estados Unidos.

Las décadas de los cuarenta y cincuenta se
definieron por una política contraria a la
anterior, es decir, por las contrataciones
disparadas por la participación de Estados
Unidos en la segunda guerra mundial. Aquí se
recalca la era de los braceros.

Los investigadores en los últimos capítulos
rastrean el origen, las vertientes, las transiciones
y luchas del pueblo chicano, integrado por los
mexicanos de origen ancestral, los
norteamericano-mexicanos de origen mediato
y los hijos de inmigrantes mexicanos recientes.

El último capítulo, dedicado a “Los migrantes
hoy”, procura decir algo acerca del número de
paisanos que viven del otro lado, así como
esclarecer los diversos tipos de migrantes que, de
acuerdo a su estatus legal, existen en la actualidad:
los nuevos indocumentados que han aprendido
novedosas maneras de librar a la migra.

Muchos de ellos sucumbieron en el intento
de llegar al otro lado, como hace más de un
siglo, con la esperanza de trabajar y volver un
día a su terruño en México.❖El libro está integrado por 27 capítulos

.......................................................❖

ENCUENTRO

Tradición en talleres literarios
Cristina Félix

En México y en el caso concreto de Jalisco,
algunos talleres literarios tienen algunos vicios,
tumores que habrá que extirpar. Por ejemplo:
“reunirse para analizar un texto de
principiantes, desbaratarlo, ponerle aquí y
quitarle allá, es una dinámica que no enriquece
la vocación de un nuevo asistente al taller”.

El profesor investigador del Departamento
de Estudios Literarios, de la Universidad de
Guadalajara, Raúl Bañuelos, dijo lo anterior y
advirtió que los talleres literarios deben y son
un punto de reunión para compartir lecturas,
información y teorías poéticas de los grandes
maestros.

En Jalisco se han localizado alrededor de 17
talleres literarios, algunos independientes, como
el de Carmen Villoro, Patricia Medina, Sogem, y
otros oficiales, como el de la Secretaría de Cultura
y los que se imparten en la Universidad de
Guadalajara, en los departamentos de Letras y
Estudios Literarios (DEL).

Ante este número importante de talleres,
se organiza el Encuentro de talleres literarios,
que busca “conocernos más, realizar proyectos
colectivos y proponernos como alternativa para
la labor de creación y difusión literaria, que en
muchos sentidos el estado desprecia”.

El poeta Raúl Bañuelos afirmó que el
interés de este encuentro (a realizarse en los
primeros días de febrero del próximo año),
surgió a raíz de la creación de la Red nacional
de tallleres literarios, organizada por el DEL,
con la asistencia de varios coordinadores de
talleres de diversas entidades del país. De ahí
nació el proyecto de elaborar un censo de
talleres por estado y efectuar encuentros
estatales y nacionales.

La importancia de los talleres literarios
consiste en que han tenido una larga tradición
en nuestro país. Uno de los más antiguos fue
el que dirigió el maestro Juan José Arreola, en
el Distrito Federal, al que pertenecieron autores
como Gustavo Sáenz y José Agustín, y en el
cual se produjeron obras literarias.

En Guadalajara dichos talleres fueron
impulsados por Elías Nandino y el propio
Arreola. Precisamente, del primero, salieron
escritores que ahora forman parte de la plana
activa en el ámbito nacional, como Jorge
Esquinca, Dante Medina, Ricardo Castillo,
Ricardo Yáñez, Jorge Souza.

Bañuelos considera que los talleres
literarios, junto con la ex Facultad de Filosofía
y Letras, han sido parte fundamental en la
formación de escritores. Por ejemplo, en la
Universidad, el maestro Navarro Sánchez

involucraba a sus alumnos en el ejercicio
literario y solidificaba su vocación con la
programación de materias académicas que
tenían que ver con ello.

“Ciertamente existen talleres literarios que
recurren a la ‘tallereada’, es decir, a desbaratar
prácticamente un texto. Esto a mí no me
complace. De hecho, el que tenemos en el DEL

se denomina antitaller de poesía”.
En su opinión, cada poema se crea en la

soledad, cada poeta se forja en la soledad,
pero también en la interacción. En la historia
de nuestra poesía, la generación de los
contemporáneos, un archipiélago de
soledades, buscaba el encuentro para leer sus
textos.

“Conocemos anécdotas como aquella de
José Goroztiza, un tipo muy aislado, que casi
nunca compartía lo que escribía, pero en una
ocasión leyó a sus amigos Muerte sin fin, que
sorprendió a todos los presentes”.

Para Raúl Bañuelos, a partir de varias
preguntas que formula Albert Camus, sobre si
vale la pena hacer arte ante una sociedad cada
vez más pragmática y utilitaria, “encuentro una
fundamentación para buscar en los talleres
literarios ese espacio, como una pequeña
catacumba, donde se reúnen esos solitarios que
escriben poemas, leen e indagan el sentido de
una posible vocación literaria o poética. Es una
manera de encontrarse con un semejante que
nos ratifica e impulsa a darle sentido a la
poesía”.❖

.......................................................❖
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En la Casa de la Palabra y las Imágenes se imparten
talleres literarios

acompañan de excelentes
trabajos fotográficos, algunos de
la fototeca de la Biblioteca de
Washington, así como de
reconocidos fotógrafos, como
Jack Delano, Dorotea Lange,
Ruseel Llee y Arthur Rochesthein.

Destaca no solo el
desplazamiento de personas
seducidas por la oferta del “buen
jornal”, sino también el de “la
cuerda y el enganche” durante el
porfiriato, en el que se entregaba
dinero por adelantado a cuenta
de trabajo futuro, para conseguir
y desplazar trabajadores hacia
regiones que solían ser inhóspitas.

Durante la revolución la
frontera norte jugó un papel
primordial, pues desató una
“segunda ola migratoria”. En la
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: BALO PULIDO, PINTOR

VICT IMARIO
POR ARMANDO RAMÍREZ FREGOSO
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El conflicto israelí-palestino es difícil de desentrañar

HOY CON EL RECTOR GENERAL

......................................................❖
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Me inspiro en lo que me rodea

Colores primarios: mi papá es rotulista.
Mis hermanos Roberto, Salvador y yo, de
niños, hacíamos de su taller, nuestra área de
juego, a donde íbamos a ayudar al jefe. Ahí
hubo un contacto con la pintura, con
pinceles, ahí empecé a pintar sin miedo.
Vocación accidental: antes me dedicaba a
la música y a raíz de un accidente, ya no
pude seguir tocando y como pasatiempo,
empecé a dibujar y me gustó. Preferí
brincarme al área de artes plásticas, nutrirme
de libros y pedir asesoramiento a amigos
artistas.
Influyente impresión: mis influencias son
Degas, Monet, los reyes del impresionismo.
Trato de ser un impresionista contem-
poráneo.
Ajijic I: vivir ahí me da ventajas, porque no
llevo una vida nocturna, como en
Guadalajara. Es despertarte más temprano,
aprovechar mejor la luz del sol. Allá es más
intensa y en cualquier interior que estés, hay
luz para trabajar.
Ajijic II: es un punto de inspiración, te dura
más el día. Tiene la tranquilidad de un pueblo,
da la oportunidad de leer, de dormir, de hacer
deporte si quieres. Te sientes muy sano. En
muchos aspectos, en la pintura se refleja.

Retroalimentación carnal: Roberto, mi
hermano, es una de las personas que me han
inspirado a pintar, aunque él es abstracto.
Disfruto que pintemos los dos diferentes cosas,
porque sigo aprendiendo y puedo comentarle
acerca de su trabajo y él del mío, porque son
dos áreas distintas. Él y yo nos enamorados de
la misma mujer: la pintura, y juntos estamos
en la investigación plástica.
Accidentes en aceite: la técnica que me gusta
más, es el óleo. Es en la que he trabajado más.
Me gusta mucho lo que sucede con el óleo entre
un color y otro cuando se mezclan acciden-
talmente.
Nocturna inspiración: me inspiro en lo que

me rodea, particularmente en la vida
nocturna, lo que se encuentra en cantinas o
los personajes de la noche; también el amor,
el desamor, la soledad, la fiesta. Son temas
terrenales.
Biografía de lo cotidiano: muchos
pensarían que me estoy pintando a mí
mismo, pero en realidad es a la demás gente.
No me trato de reflejar, es lo que añoro,
veo, pero no soy capaz de ser. Es una especie
de fantasía.
De colores: me gusta la composición, pero
para mí la cromatización es lo más
importante. Yo terminó el cuadro cuando la
cromatización fue realizada al cien por
ciento, cuando están unidos todos los
puntos.
La paz y la guerra: para mí la pintura es
ese mundo en el que me gustaría estar en
sueños. En la pintura yo mando, tengo poder
de decir sí, no, de controlar, quitar, poner.
Con ella puedo crear una guerra, decirle a
alguien que lo amo o lo odio.
Amante celosa: es un poder y una amante.
Tu mujer más incondicional, pero celosa, a la
que le dedicas tiempo y te da frutos: el placer
de encontrar algo bello y cuando la dejas un
poco, no te sale nada y sientes frustración.❖

La eterna guerra santa del Medio Oriente
Eva Loera

El conflicto israelí-palestino es difícil de
desentrañar. En esta zona existe un cruce étnico
bastante complejo. El petróleo y agua, recursos
para la transformación del desierto en vergeles
o áreas habitables, son disputados por
palestinos y judíos, lo que convierte a la región
en un verdadero polvorín, afirmó Jaime
Preciado en el programa Entre universitarios:
hoy con el Rector general”, que se transmite
en el 104.3 FM, de Radio Universidad y que
dirige el rector general de la máxima casa de
estudios de Jalisco, doctor Víctor Manuel
González Romero.

Esta vez los invitados al programa fueron
Jaime Preciado Coronado, investigador del
Departamento de Estudios Ibéricos y
Latinoamericanos, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH), y
Francisco Javier Moreno Rodríguez,
investigador del Departamento de Historia,
también del CUCSH.

La política de Estados Unidos no ha
propiciado la paz en esa parte del mundo.
Jaime Preciado explicó que desde 1967 está
vigente la resolución 242, de la ONU, serie de
cláusulas que favorecen el reconocimiento al
derecho de los palestinos a contar con un

estado. La actitud del Movimiento de
Liberación Palestina ha sido prudente, ya que
aplazó acciones para sujetarse a los cánones
del derecho internacional.

“Sin embargo, una y otra vez ha habido
resistencia del gobierno israelí y complicidad
del estadunidense en su política exterior para
que estas cláusulas no se cumplan”.

Francisco Javier Moreno recurrió al pasado
para hacer comprensible el conflicto: “tiene
antecedentes de siglos atrás, pero ubiquémonos
en un momento cercano en términos
históricos: la fundación del estado israelí al fin
de la segunda guerra mundial, en 1948.

“Entre el fin de la primera guerra mundial
y el inicio de la segunda, los ingleses controlan

el Medio Oriente con base en una forma
diplomática de la Sociedad de las Naciones,
llamada mandato.

“Medio Oriente es dividido en dos
mandatos: uno al norte, en poder de Francia,
que comprendía los actuales países de Siria y
Líbano, y otro al centro sur, que correspondía
a Inglaterra, y que abarca Irak, Palestina y
Jordania. De 1919 a 1939, Inglaterra
estimula la migración de judíos europeos a la
zona”.

Esta migración tiene como sustento la
aspiración legítima, por parte de los judíos
europeos, de crear una patria. “No hay que
olvidar que desde antes del siglo XIX los judíos
fueron un pueblo perseguido”.

Desde 1939, y a lo largo de la segunda
guerra mundial, la migración es prohibida, pero
los más de medio millón de colonos en la zona
son la base para crear el estado israelí en 1948.
Luego de este periodo, la humanidad adquiere
bastante sensibilidad hacia el holocausto judío,
que había cobrado seis millones de vidas a
manos de los nazis.

“Estados Unidos se considera heredero de
la vieja política inglesa en la zona y
comprometido a conservar a ese aliado
privilegiado –los judíos–, necesario para sus
proyectos políticos”, agregó Jaime Preciado.❖

Premio a Radio Universidad

“Historia de la música mexicana de concierto”,
curso radiofónico que todos los miércoles se
transmite de 16:00 a 17:00 horas, por el 104.3
de frecuencia modulada, de Radio Universidad,
ganó el segundo lugar en la categoría de
programas transmitidos en vivo, del I Concurso
de programas para televisión y radio,
convocado por la Red Nacional de
Radiodifusoras y Televisoras Educativas y
Culturales, AC, la Secretaría de Educación
Pública y el Instituto Latinoamericano de
Comunicación Educativa.

Los responsables del curso de la emisora
universitaria son el músico y locutor Guillermo
Dávalos y el productor y locutor Alonso Torres,
quien en 1998 ganó el premio de periodismo
cultural Fernando Benítez, que cada año
organiza la Feria Internacional del Libro.

Con este curso se realiza un recorrido
musical desde la época prehispánica hasta los
compositores del siglo XX.❖

I Festival Cuciénega 2000

Del 27 al 29 de octubre, el Centro Universitario
de la Ciénega, por medio de la Coordinación
de Extensión Universitaria, de la UdeG, realizó
el I Festival cultural de música, danza y teatro,
en la explanada de la Casa de la Cultura de
Ocotlán, así como en las instalaciones de dicho
campus y en el auditorio municipal de la
localidad.

Entre las actividades destacaron la muestra
fotográfica de Eloy Valtierra, talleres del
programa Tiempos de ciencia y arte para niños,
grupos de jazz, ópera, danzas polinesias del
CUCiénega, la compañía de títeres La
Cucaracha, Compañía de Teatro de la UdeG,
el trovador Alberto Escobar, danza
contemporánea de Gineceo y el Ballet
Folclórico de la UdeG, entre otros.❖

Mírate, de Julieta Marón

La Universidad de Guadalajara, por medio de
las coordinaciones General de Extensión y de
Promoción y Difusión Cultural, presentaron el
viernes 27 de octubre, en el Cine Foro de la
UdeG, el disco Mírate, de Julieta Marón, su
primer material bajo la firma de Hada Records,
compuesto por diversos géneros musicales,
como reggae, blues, con doce temas que hacen
referencia a la soledad citadina, la edad, las
relaciones de pareja, la mujer, la sociedad y
los sueños.❖

Muestra de cine chicano

El consulado de Estados Unidos en
Guadalajara y la Universidad de Guadalajara,
por conducto del Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño, llevaron a cabo del 20
al 27 de octubre, la Muestra de cine chicano
en la sala Lola Álvarez Bravo, del Museo de
las Artes.

Algunas de las películas proyectadas
fueron Zoot suit, de Luis Valdés (1981); Yo soy
chicano, de Jesús Salvador Treviño; Los
mineros, de Héctor Galán; Raíces de sangre,
de Jesús Salvador Treviño; Alambrista, de
Robert Young; Breaking pan with sol, de Nancy
de los Santos.❖
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Breves deportivas
Por Rodolfo Castillo

DEPORTES

Juegos interuniversitarios

La selección de volibol femenil del Centro Universitario de Los Altos, obtuvo el tercer lugar, tras
participar en la Convivencia deportiva universitaria, realizada en las instalaciones del Instituto de
Estudios Superiores de Occidente (ITESO), a la que asistieron las universidades públicas y privadas
más importantes de la entidad.

Del 5 al 8 de octubre, los equipos representativos de la Univer, Tec de Monterrey, Universidad
Panamericana, Universidad Autónoma de Guadalajara, Universidad de Guadalajara (con la
representación del CUAltos), Tecnológico de Ocotlán, así como la universidad sede, participaron en
encuentros que dejaron ver la calidad deportiva de sus estudiantes.

La selección femenil del CUAltos consiguió triunfar en todos sus partidos, a excepción del
jugado contra las hoy campeonas (Univa), mientras que el ITESO obtuvo la segunda posición.

Los triunfadores llegaron al final con base en los partidos ganados y la puntuación obtenida a lo
largo del torneo, de tal forma que los equipos que ocuparon los tres primeros lugares, solo perdieron
uno, por lo que el número de sets de cada juego resultó determinante.❖

Edith viaja a Turquía

Edith Xio Mara García ya se encuentra en Estambul, Turquía, junto con los demás miembros de la
selección mexicana que participarán en la olimpiada de ajedrez, entre los que están Yadira Hernández,
Alejandra Guerrero, Gilberto Hernández, Julián Estrada, Rafael Espinoza, José González y Guil
Russek.

Desde el pasado 27 de octubre y hasta el 13 de noviembre, Xio Mara García busca estar entre
los mejores del mundo, situación nada fácil, puesto que alrededor de 130 países enviarán a sus
máximos exponentes en el denominado deporte ciencia.

La experiencia de esta joven de apenas 23 años de edad y ahora estudiante del noveno semestre
de la licenciatura en biología en esta casa de estudios, será primordial. No es la primera ocasión
que participa en este tipo de eventos, pues con esta ya son cuatro las olimpiadas a las que asiste.

La maestra internacional tendrá que realizar un doble esfuerzo, ya que estará más de tres
semanas fuera de Guadalajara y por consecuencia no asistirá a la escuela.

Gracias a la solidaridad y apoyo de sus compañeros, quienes le grabarán las clases y prestarán
los apuntes, no le será difícil ponerse al corriente. Son los “gajes del oficio”, dice ella.

En sus últimas tres olimpiadas nuestro país se ubicó en las posiciones 64, 51 y 46 general, en
Rusia 1994, Armenia 96 y en Kalmykya, Rusia, 98.❖

Nuevas canchas deportivas

Rodolfo Castillo

Los primeros frutos en la administración de la
licenciada Georgina Contreras de la Torre, al
frente de la Coordinación de Cultura Física, de
la UdeG, cristalizan al inaugurar tres nuevas
canchas deportivas, con las cuales se rinde un
merecido homenaje a destacados personajes
que han dado su vida al deporte universitario.

Así, desde el pasado miércoles 18 de
octubre, los nombres
del doctor Ramiro
Vázquez Gutiérrez, del
ingeniero José
Barragán Escalante y
del fallecido profesor
Antonio Aréchiga
Hernández, estarán
en espacios deportivos destinados a la
preparación de selecciones universitarias,
escuelas de iniciación deportiva y organización
de torneos locales y nacionales.

El encargado de inaugurar las instalaciones
ubicadas en el núcleo Tecnológico, fue el propio
Rector general de la UdeG, doctor Víctor
Manuel González Romero: “vaya el
reconocimiento para estos hombres que por
años han dado amor, dedicación y entrega a
esta institución, que representan y
representaron con orgullo y dignidad“.

Acompañado por figuras del deporte
jalisciense y autoridades universitarias,
González Romero externo que esto será el
inicio de una nueva etapa en la Universidad,
encaminada a lograr una mayor
infraestructura deportiva: “hay que estar
conscientes de las limitaciones presupuestales,
que no han permitido desarrollarla lo que se
quisiera. En lo que resta de la administración,

se trabajara para que logremos mayores
espacios.”

Al hacer una remembranza de las figuras
homenajeadas, Contreras de la Torre explicó
que se busca dejar impresa su labor: “queremos
que la gente reconozca a estas glorias del
deporte, ya que sin ellos la Universidad no
tendría el tercer lugar nacional que tiene ahora”.

Explicó que la cancha de beisbol llevará el
nombre del ingeniero y pelotero Jorge “Wilo”

Ibarra, como un
reconocimiento a la
gloria de la pelota
jalisciense, quien fue
por más de 35 años
manager del equipo
de la UdeG y le diera
dos subcam-

peonatos nacionales de liga estudiantil, pero
quien sobre todo es ejemplo para las nuevas
generaciones beisboleras.

El profesor Ramiro Vázquez Gutiérrez, que
como entrenador del equipo de baloncesto de
la UdeG lo llevara a la conquista de dos
campeonatos del CIMEBA, también fue objeto
de reconocimiento, al plasmarse su nombre
en la placa conmemorativa de la cancha de
basquetbol.

La primer cancha de volibol playero en toda
la red universitaria llevará el nombre del
profesor Antonio Aréchiga Hernández, jugador
y entrenador de volibol y baloncesto.

Su estreno se vio engalanado con la
presencia del olímpico mexicano en Sydney,
Juan Sotelo Villalobos, encargado del saque
inicial para el encuentro inaugural entre la
pareja formada por Laura Amaral y Mayra
Huerta frente a las universitarias Norma Rivas
e Itzia Aguilera.❖

Llevarán el nombre de
tres destacados

exdeportistas de la UdeG
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Un homenaje a quienes han dedicado su vida al deporte universitario

......................................................❖

LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

A TRAVÉS DEL
 CUALTOS, CUCSUR,  CUSUR,  CUAAD, CUCEI y

la  Coordinación General Académica

Invitan a la Jornada de

BECAS E INTERCAMBIO ACADÉMICO

¿Deseas estudiar un semestre en le extranjero?
¿Buscas un posgrado en otras universidades?

¿Conoces los recursos que existen para lograrlo?

VEN E INFÓRMATE

CUALTOS
Octubre 30 al 31

Sede Lagos de Moreno
Aula Magna

De 10:00 a 13:15 horas

CUCSUR
Noviembre 8 al 9
Biblioteca central

De 10:30 a 13:00 horas
De 17:00 a 19:00 horas

CUSUR
Noviembre 8 al 9

CUAAD
Noviembre 14 al 15

Videoaula
De 9:00 a 13:00 horas

CUCEI
Noviembre  22 al 23

Auditorio Jorge Matute Remus
De 9:00 a 13:00 horas

Instituciones y organismos que exponen:
Consulado de España, Secretaría de Relaciones Exteriores, CONACYT,
Consulado de Estados Unidos, Consulado de Canadá, DAAD-Alemania y
dependencias de la Universidad de Guadalajara.
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gaseta fugaz
por arduro suavesBiblioscopio
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Quién es quien
en la Universidad
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Revista Universidad de Guadalajara
Número 19
Dossier: Identidad urbana
Coordinación Editorial
Universidad de Guadalajara.

En esta publicación destacan los siguientes
temas: El nuevo urbanismo: ¿de quién?; La
época de Giuliani y el revanchismo de los 90,
de Neil Smith; El estudio de las identidades
vecinales: una propuesta metodológica, de
Patricia Safa Barraza; El desarrollo sostenible
y la comunidad: una mirada desde la psicología
social comunitaria, de Esther Wiesenfeld y
Fernando Giuliani; La relación necesaria entre
identidad urbana y sostenibilidad posible, de
Bernardo Jiménez Domínguez y Rosa López
Aguilar.❖

Aprendizaje colaborativo
Tecnología de la información y
la comunicación
Héctor Rodríguez
Compilador
Universidad de Guadalajara.

El texto podría provocar cierta incertidumbre
entre académicos y quienes transmiten el
conocimiento, por la realidad que priva en
nuestra sociedad limitada tecnológica y
científicamente. Por ello es importante señalar
que los conceptos que aparecen, además de
sustentar la base teórica, se pueden trasladar a
la práctica, objetivo esencial del libro.❖

Desde julio de este año, el ingeniero Enrique
Solórzano Carrillo, es el actual secretario
general del Sindicato de Trabajadores
Académicos de la Universidad de
Guadalajara. Sin embargo, no fue sino hasta
el 26 de octubre que se llevó a cabo, de
forma protocolaria, la ceremonia de
aceptación del cargo.

Su carrera universitaria la inicia en
1979, como catedrático en el entonces
Centro Vocacional, para después preparar
a jóvenes del nivel superior, en la
exFacultad de Ingeniería, en la cual fungió,
como su secretario y director.

Parte de su actividad sindical es haber
sido secretario de actas y acuerdos de la
Federación de Profesores Universitarios,
plataforma que le sirvió para fortalecer su
desarrollo en el ramo profesional.

Diferentes estudios de posgrado integran
su trayectoria en el ámbito de la educación.
Cuenta con una maestría en planeación, por Ingeniero Enrique Solórzano Carrillo

la UdeG, y un doctorado que está por concluir
en evaluación institucional, por la Universidad
de Salamanca, España.

“Como dirigente sindical, uno tiene que
ser congruente con dos principios: defender
los derechos de los trabajadores y mejorar sus
condiciones laborales”.

Agregó que “se tiene el compromiso y la
voluntad para hacerlo, además de promover
la actualización del marco que regula la relación
laboral entre académicos y autoridades
universitarias”.

Con esto se pretende redefinir los
requerimientos y criterios para evaluar a los
profesores de asignatura que por su
antigüedad, producción y calidad, merecen
estabilidad y promoción.

De igual forma “queremos que los
académicos, con desempeño en docencia e
investigación, tengan ese mismo estatus, tal y
como sucede con los más de cuatrocientos
profesores de los centros universitarios de

Ciencias de la Salud, Sociales y Humanidades
e Ingenierías, principalmente”.

Entre los proyectos del STAUDEG está
ampliar los canales de participación de
académicos dentro del sindicato. El reto mayor
consiste en intensificar la atención y apoyos
para académicos de los centros regionales, así
como promover la convivencia, actividades
culturales, académicas y deportivas.

A escala nacional, el STAUDEG tiene buen
posicionamiento por las diversas iniciativas que
ha encabezado, como es la solicitud de más
presupuesto para educación, así como la garantía
del sistema de seguridad social, entre otras.

Para el ingeniero, “el reto de todo
universitario es fortalecer, con su trabajo de
calidad y pertinencia, a la UdeG.”

En sus ratos libres, además de convivir con
su familia, se entretiene en los centros
comerciales; con alguna lectura de Gabriel
García Márquez, de la misma forma que disfruta
jugar ajedrez y frontón.❖
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Manual de procedimientos electorales
para el estado de Jalisco
Federico Ernesto Castellanos Sánchez
Departamento de Estudios e Investigaciones
Jurídicas
Universidad de Guadalajara.

El presente manual es una guía en materia de
derecho electoral, que se expone en once
capítulos.

Temas relevantes de análisis en este
volumen, son el Consejo Estatal Electoral de
Jalisco, la evolución histórica de la justicia
electoral, un estudio denominado “Sistema de
medios de impugnación en materia electoral”,
las causales de nulidad de la votación en una
casilla, así como los procedimientos para
tramitar y resolver recursos de
reconsideración.❖

la comunicación social y los nuevos
esoterismos

universidad grande, gobernador
pequeño

departamento de artes voyeuristas

diplomado “animación al pesimismo”

paraninformática

hoy con el rector regional

el papel del instituto de madera y
celulosa

me traen del CUCEA al CUCEI

SINPRIES ni cabeza

ANARPIAS

se sintió superior a su escuela

programa de estímulos y otros toques
eléctricos

Cedosi difícil, Rebi sin causa y Rencis
reincidente
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El orgullo de ser universitario SERVICIOS A LA COMUNIDAD

CUSur,
presente en la comunidad

La UdeG promueve que sus alumnos y

egresados tengan oportunidad de aplicar sus

conocimientos en bien de la comunidad, y

la carrera de enfermería técnica, del Centro

Universitario del Sur (CUSur), no podía ser

la excepción.

“Es importante que los alumnos técnicos

de enfermería, comprueben que los

conocimientos adquiridos son útiles para la

sociedad, que lo que les estamos enseñando

tiene impacto en la población que requiere

sus servicios”, aseguró Gloria Arteaga Vega,

coordinadora de la carrera.

En el CUSur son cinco los grupos en

esta carrera, formados cada uno por treinta

alumnos, quienes prestan sus servicios en

guarderías, asilos y en la comunidad en

general.

De entre los alumnos de reciente ingreso,

será integrado otro grupo. El plan es que a

partir del segundo semestre los estudiantes de

esta carrera presten servicio a la comunidad.

Quienes integran los seis grupos,

participan en campañas de promoción y

protección contra el sida, realizan

diagnósticos de salud en las colonias para

conocer los problemas de salud en ellas y

con base en dicha información formular

programas de intervención.

Los programas de intervención se

encaminan a la promoción de la salud.

“Nuestros alumnos dan clases de lavado

de boca, cómo evitar accidentes, detección

de enfermedades crónico degenerativas, su

tratamiento y prevención, entre otros

tópicos”.

Dentro de las guarderías, participan en

la toma de peso y talla de los niños,

completan la cartilla de vacunación de los

pequeños y fomentan su recreación con

técnicas de ludoterapia: los ponen a recortar,

cantar, jugar, etcétera.

En asilos realizan registros clínicos,

manejan expedientes, formas

administrativas, proporcionan terapias

recreativas y ocupacionales, según la

capacidad funcional del paciente, entre otras

actividades.❖

Un homenaje por su labor y talento innovador
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
OFICIALÍA MAYOR

NUEVAS DESIGNACIONES DE PERSONAL DIRECTIVO EN LA RED UNIVERSITARIA

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

COORDINADOR DE LA MAESTRÍA EN ECONOMÍA, RAFAEL SALVADOR ESPINOSA
RAMÍREZ, a partir del 1 de agosto de 2000.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA

JEFE DE LA UNIDAD DE CONTROL, COORDINACIÓN DE CONTROL ESCOLAR,
RIGOBERTO RODRÍGUEZ MACEDO, a partir del 1 de octubre de 2000.

Jorge Matute Remus, ingeniero del siglo XX
en Jalisco

Cristina Félix

Por su labor y talento innovador no solo en la

ingeniería y en la construcción, sino en

diversas facetas durante su vida, como

académico, servidor público y sobre todo por

su honestidad, trabajo, buen uso de la palabra

y congruente con sus ideas, el Colegio de

Ingenieros Civiles de Jalisco, brindó un

merecido homenaje y nombró “Ingeniero del

siglo XX en Jalisco” a Jorge Matute Remus.

Para la Universidad de Guadalajara es

un orgullo universitario y se congratula de

este reconocimiento, por ser un hombre

dedicado de tiempo completo a esta casa

de estudios y por tener una vida amplia en

la educación, lo cual lo hizo merecedor a

las Palmas de oro académicas de Francia.

Matute Remus fue rector de la UdeG

durante el periodo de 1949 a 1953; director

de la Escuela Politécnica y de la ex Facultad

de Ingeniería y fundador del Instituto

Tecnológico, instancias de la Universidad. El

auditorio del Centro Universitario de Ciencias

Exactas e Ingenierías lleva su nombre.

De 1953 a 1955, como alcalde de

Guadalajara realizó diversos proyectos, en el

que destacan los siguientes: concluyó la

primera etapa de la introducción de agua

procedente del sistema Lerma-Chapala-

Santiago; participó en el sistema de colectores

en los setenta y en la apertura de la zona

industrial; fue el creador del SIAPA; planeó el

crecimiento de la ciudad y en los trabajos de

restauración y consolidación de la cúpula del

entonces Hospicio Cabañas, ahora Instituto

Cultural Cabañas, que pusieron a salvo la obra

pictórica de José Clemente Orozco.

Pertenece a diferentes organizaciones,

como la Academia Mexicana de Ingeniería,

Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de

Jalisco; es académico honorario de la

Academia Nacional de Arquitectura capítulo

Guadalajara; miembro fundador del

patronato de la biblioteca Iberoamericana

“Octavio Paz”, etcétera.

El ingeniero Matute Remus es un

constructor importante. Basta mencionar el

traslado del edificio de la compañía telefónica

de Guadalajara hace precisamente 50 años.

Este hecho fue un logro de la ingeniería civil,

que lo colocó como uno de los ingenieros

más innovadores de ese tiempo en los

ámbitos local, nacional e internacional. El

ayuntamiento de Guadalajara le otorgó por

ello una mención honorífica.

Entre las distinciones que ha recibido,

destaca el reconocimiento que le otorgó la

Unesco por su labor docente.

El ingeniero Juan Armando Duarte,

miembro del comité del Colegio de Ingenieros

Civiles de Jalisco, destacó que Matute Remus

realizó varias obras de importancia: construyó

el primer edificio alto de concreto, en las

avenidas Juárez y Pavo, el estacionamiento

Colón, fraccionamientos, casas, industrias.

“En los cincuenta se volvió el

constructor más importante, sin abandonar

la cualidad que lo caracteriza: ser honesto

en sus labores y consigo mismo”.

Fue de los primeros en utilizar los

prefabricados para la construcción y el

vapor para los curados de concreto.

El año pasado, la Universidad de

Guadalajara instituyó el Primer certamen

estatal de oratoria “Ingeniero Jorge Matute

Remus”, con el fin de motivar el uso adecuado

del lenguaje, propiciar la creatividad y el

conocimiento sobre diversos temas.

El viernes 27 de octubre, en la capilla

Tolsá del Instituto Cultural Cabañas, el

Colegio de Ingenieros Civiles de Jalisco, le

brindó un homenaje y Teléfonos de México

ofreció un reconocimiento por cumplirse a

fines de este mes, los 50 de haber trasladado

más de once metros un edificio de mil 800

toneladas de peso y que ocupaba desde

1928 la Compañía Telefónica y Telegráfica

Mexicana en la avenida Juárez, esquina con

Donato Guerra.

El ingeniero Duarte Alonso, dijo que por

cumplirse los 50 años de tal hecho, se

escogió esta fecha para nombrarlo el

ingeniero del siglo XX en Jalisco.❖

......................................................❖

Universidad de Guadalajara

El Departamento de
Clínicas de Salud Mental,

se une a la pena que embarga

al doctor

Héctor Camilo Sánchez Beltrán
y su apreciable familia

por el sensible fallecimiento de su señora
madre

Luz María Beltrán
Hernández

Descanse en paz

Universidad de Guadalajara

El Departamento de Historia,

se une a la pena que embarga

a los familiares, esposa e hijos del maestro

Hugo Ibarra Farah

por su sensible fallecimiento, acaecido el

pasado 22 de octubre del presente año.

Descanse en paz
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Car te le ra  Cu l tura lCar te l e ra  Cu l tura l
A partir del 30 de octubre

TIENE UNA
SORPRESA

PARA TI

PRESENTA ESTE ANUNCIO EN
LA OFICINA DE

COMUNICACIÓN SOCIAL,
EDIFICIO ADMINISTRATIVO  (AV.

JUÁREZ 976, PISO 6).
HORARIO: DE LUNES A

VIERNES, ÚNICAMENTE DE
16 A 18 Y SÁBADOS DE 11 A

13 HORAS.

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
4 DE NOVIEMBRE DE 2000

n i v e r s i t a r i aU

✁

Gaceta

¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
¿Tienes problemas

con tu manera de beber o de drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

Junta de información pública, 8 de octubre,
20:00 horas, plaza principal de

San Juan de Ocotán

Jueves 2 de noviembre
Sábado 4 de noviembre

SEPARACIÓN, DUELO Y MUERTE

Vendo terreno en colonia Nuevo México, 6 x 20 metros,
precio $ 40,000. Informes con Carlos de León, al
teléfono (0443) 34718 18.

Se venden dos terrenos en Santa Margarita II sección,
10 x 20; en fraccionamiento Las tortugas, 22 x 56.
Informes al teléfono 854 21 37, con el señor Francisco
Barajas.

Rento cuarto amueblado compartido, para
estudiantes. Domicilio: Herrera y Cairo 924. Informes
al teléfono 826 96 03, con la señora Irma.

Por cambio de domicilio vendo todo: muebles,
refrigerador, modular, cuadros, etcétera. Comunicarse
con la señorita Maricela, al teléfono 632 38 42.

Remato material de papelería, ingeniería y dibujo, más
barato que al mayoreo, todo junto o por separado.
Informes con la señora Irma García Rojas, al teléfono
651 16 05.

Clases de matemáticas. Informes al teléfono 646 55
00, con el profesor Carlos.

¿Tu perro tiene problemas de comportamiento?
Existe una solución. Informes al teléfono (0443) 172
02 42, con la MVZ Luz María Carmona.

¿El dinero no te alcanza? Invierte solo una vez en tu
vida y pon las bases para tu éxito: curso intensivo de
economía doméstica. Infórmate al 614 73 44.

Vendo computadora laptop, IBM think pad, modelo
365, con windows 97, MS dos, pantalla LCD, compatible
con más de 10 impresoras, ratón digital, espacio para
tarjeta de sonido, entrada y salida de audio, adaptador
para ratón o teclado, cargador de pila y posibilidad para
expansión. Comunicarse al teléfono (0443) 158 51 69
o al 825 88 88, extensión 1121 a 1124, con Mariana.

Vendo Ford fiesta 98, en excelentes condiciones,
estándar, cuatro puertas, color rojo, sistema electrónico
en vidrios, seguros centralizados, 32 kilómetros, un solo
dueño, precio negociable. Comunícate con Lorena
Ortiz, al 669 35 29, de 10:00 a 14:00, y al 669 34 86, de
16:00 a 20:00 horas.

Remato lavadora de siete kilos en buenas condiciones
($500.00). Posibilidad de negociar. Informes en el
teléfono 614 73 44, por las tardes, o dejar mensaje.

Para tus fiestas: centros de mesa y bolos para toda
ocasión. Informes en el 619 54 58, con Karina Landeros.

Trabajos y transcripciones en computadora.
Informes con Verónica. Llamar al 343 12 27, de 17:00
a 20:00 horas.

Vendo asador rápido, con rayo infrarrojo, para carne
de res, pescado y pollo. Comunicarse al teléfono 603
42 80.

Transcripciones de tesis, tesinas y trabajos en
computadora. Favor de llamar por las tardes al 613 21 73.

Transcripciones en computadora. Informes al 634
15 39, con Lilia.

Solicito persona honorable que sepa de cocina para
atención a dos personas. De preferencia con carta de
recomendación. Favor de comunicarse al 825 27 72,
con Adela o Gregoria.

Reiki energía vital, estimula la autosanación, limpia el
organismo y lo equilibra. Actúa en todas las áreas:
corporal, emocional y espiritual. Terapia y cursos de
iniciación en Cima. Teléfono 629 14 44.

CENTRO CULTURAL CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 615 49 80,
615 49 53, fax 615 50 18. Abierto de
lunes a viernes, de 10:00 a 20:00;
sábados, de 10:00 a 18:00, y
domingos, de 11:00 a 16:00 horas.

❖ Uno y uno, grabados de Porfirio Torres,
en la sala de usos múltiples.

❖ Momentos robados, pinturas de Balo Pulido.

❖ Un encuentro con México, fotografías de
Zoé Aguilar, sala Manuel Álvarez Bravo.

MUSEO DE LAS ARTES
López Cotilla 930, teléfono 826 61 14.
Abierto de martes a sábado, de 10:00
a 20:00; domingos y días festivos, de
12:00 a 18:00 horas. Lunes cerrado.

❖ América foto latina, exposición fotográfica.

CASA DE LA PALABRA Y LAS
IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfonos: 616 43 57, 616 38 94

PINTURA

❖ Encuentros, exposición del pintor Alonso
Espinosa.

❖ Antitaller de poesía César Vallejo, que
coordina Raúl Bañuelos. Sábados: 12:00 a
15:00 horas.

❖ Taller de historieta, dirigido a mayores de
15 años. Martes y jueves, de 18:00 a 20:00
horas. Imparte Francisco Madrigal.

PARANINFO ENRIQUE DÍAZ DE LEON
Juárez 975
Teléfonos 615 49 22, 615 49 53,
extensión 25

❖ Solistas ensamble, concierto, lunes 30, a
las 20:30 horas. Admisión general: 50 pesos;
estudiantes y profesores con credencial 25.

GRUPOS ARTÍSTICOS

❖ BALLET FOLCLÓRICO DE LA UDEG
Con la dirección de Carlos Ochoa, en el teatro
Degollado. Funciones dominicales, a las 10:00
horas.

❖ Función del I Festival cultural de la Ciénega
2000, en la explanada del templo de Ocotlán,
Jalisco, domingo 29 de octubre, a las 20:30 horas.

❖ Grupo Gineceo y su función de danza
contemporánea, en el auditorio municipal de
Ocotlán, Jalisco, a las 20:00 horas.

❖ La Cucaracha, función de títeres en el
auditorio municipal de Ocotlán, Jalisco, los días
28 y 29 de octubre, a las 12:00 horas.

TEATRO EXPERIMENTAL DE JALISCO
(calzada Independencia sur s/n, núcleo
Agua Azul).

❖ Jennifer, una sombra en la oscuridad, de
Luis Rodríguez Leal/Martín Morales.
Dirección: Saúl Meléndez, Compañía de Teatro
de la UdeG. Temporada de octubre y
noviembre: viernes y sábados, a las 20:30, y
domingos, a las 18:00 horas. Entrada general:
40 pesos; estudiantes, 20.

CINEFORO
Avenida Juárez 976
Edificio Administrativo piso –1. Teléfonos:
826 72 97, 825 88 88, extensión 1142

❖ 20 Foro internacional de la cineteca, octubre
30 y 31, La ciudad, director David Riker (EUA);
noviembre 1 y 2, Nubes de mayo, director Nuri
Bilge Ceylan (Turquía); noviembre 3 y 4, La
humanidad, director Bruno Dumont (Francia).

Funciones: 16:00, 18:00 y 20:00 horas; 1 y
2 de noviembre: 15:50, 18:05 y 20:20 horas;
días 3 y 4, a las 16:00, 18:30 y 21:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
CIÉNEGA
Kilómetro 3.3 carretera Ocotlán-
Tototlán
Teléfonos (3) 925 00 26, 925 26 45,
extensión 112.

❖ Continúa la Jornada editorial en el
CUCiénega hasta el 9 de noviembre; organiza
la carrera de derecho de este campus, en
colaboración con el Departamento de Estudios
e Investigaciones Jurídicas, del CUCSH.

ESCUELA PREPARATORIA DE
JALISCO
González Ortega 225
Teléfono 613 68 15

❖ Concurso de altar de muertos dedicado
a los fundadores de la Universidad de
Guadalajara, jueves 2 de noviembre, de
19:00 a 21:00 horas, en el patio mayor.

ESCUELA PREPARATORIA 7
Avenida Tesistán y calle Papayo
Colonia Tuzanía, Zapopan, Jal.
Teléfonos: 633 34 15, 633 34 63

❖ VI Festejo de los fieles difuntos, con altar
de muertos, en la explanada de la biblioteca
“Juan Rulfo” y 7 Galería, a las 18:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE ARTE,
ARQUITECTURA Y DISEÑO
Departamento de Música
Morelos 191, centro histórico,
antiguo claustro de San Agustín
Teléfono 613 94 50

❖ Altares de muertos, el día 31 de octubre,
de 17:00 a 21:00 horas.

 Universidad de Guadalajara

La coordinación de extensión invita
a la comunidad universitaria del

CUCEI, a inscribirse en el taller de

ajedrez

Informes en la coordinación de
extensión, frente a Proulex,

rectoría del CUCEI.

Tianguis
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LA TIRA

Trae tus colaboraciones a la
Oficina de Comunicación Social.

Gaceta Universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición de textos cuando se requiera.U
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Si eres estudiante y quieres participar en esta página, manda tus colaboraciones y
toma en cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara y concisa, con una extensión de una
cuartilla.  Luego de la publicación podrás recuperarlos.

También puedes participar en la sección La tira, con una caricatura dibujada con
tinta negra o marcador oscuro sobre una hoja de

papel blanco.

Los santos de la cristera,
¿suicidas o valientes?
Miguel Felipe Plascencia*

En mayo del presente, el ala conservadora de
la iglesia católica mexicana obtuvo un triunfo
sonado al conseguir de El vaticano, con
espaldarazo de Juan Pablo II, la canonización
de 25 beatos mártires, que sucumbieron en
una época de intolerancia protagonizada por
los dos grandes poderes que han imperado
sobre la voluntad del pueblo mexicano: el
gobierno y la iglesia.

El 20 de este mes, quienes tenían el caso
de Luis Donaldo Colosio en sus manos,
entregaron lo que será, tal vez, el último “fallo”
sobre la investigación de su crimen. El
resultado: un criminal solitario.

Ambos acontecimientos nos remiten a
Magnicidio, libro de Vicente Leñero.

La revuelta cristera fue propiciada por una
iglesia contestona y ansiosa de poder y un
Estado que no supo manejarse con inteligencia.

Acerca de estos episodios apenas inicia el
análisis de sus repercusiones y traumas. Han
surgido libros, aunque no suficientes, para
ayudarnos a comprender un momento que a
todos debería avergonzar: a cristianos-católicos
y a librepensadores.

En 1991, el conocido dramaturgo tapatío,
Vicente Leñero, publicó Magnicidio, el juicio
a León Toral y a la madre Conchita, que entra
en ese filón de historias que apasionan y porque
tratarlas contribuye a clarificar las tinieblas en
torno a dichos acontecimientos.

“Magnicidio pertenece, junto con Pueblo
rechazado y Compañero, a la trilogía del
llamado teatro documental, del cual Vicente
Leñero es un impulsor y magnífico exponente”,
reza la contrapartida de este libro.

Para ubicarnos en la trama de Magnicidio,
conviene recordar que la iglesia católica de
principios del siglo XX, pugna por reformas a
la ley: el artículo tercero, el 24, el 27 y el 130,
que según su punto de vista, la afecta y ataca.
El descontento del clero y de los fieles, excitado
por las actitudes anticlericales del general
Álvaro Obregón y de Plutarco Elías Calles,
posibilita el surgimiento de la revuelta cristera.

El 19 de noviembre de 1925, el Congreso
de la Unión reforma los artículos
constitucionales 82 y 83, lo que permite al
general Álvaro Obregón presentarse de nuevo
como candidato a la presidencia de la república,
con lo que entra en pugna con los principios
enarbolados por la revolución mexicana de no
reelección y las aspiraciones políticas de
miembros del gabinete de Calles.

En las elecciones del 8 de julio de 1928, el
general Obregón resulta electo presidente.

Nueve días después es asesinado por José de
León Toral.

Escrita para la escenificación teatral, esta
obra es una síntesis de las versiones taquigráficas
del jurado popular seguido a José de León Toral
y a Concepción de la Llata por el asesinato del
general Álvaro Obregón. El juicio fue celebrado
del 2 al 8 de noviembre de 1928, en el palacio
municipal de Villa de San Ángel y que en sus
ediciones diarias reprodujo Excélsior.

Magnicidio, obra remontada a sucesos de
los veinte, se reactualizó con la muerte de Luis
Donaldo Colosio Murrieta. Otras circunstancias,
tiempos y lugares, pero un crimen político como
recurso en la movilidad de intereses.

En el de Obregón, como en el de Colosio,
las dudas imperan antes que la transparencia
en las investigaciones. Lo averiguado de aquel
hecho, induce a creer que en el magnicidio de
Luis Donaldo acontecerá igual: nos
escamotearán la verdad.

El Magnicidio, de Vicente Leñero, entrega
parte de las versiones taquigráficas del juicio,
con lo que el lector puede concluir por su
cuenta. Dicha exposición lleva a los detalles y
a lo vivencial un acontecimiento histórico que
dejó interrogantes: ¿fue la madre Conchita la
autora intelectual de este asesinato y de otros
intentos de homicidio contra la persona del
general Álvaro Obregón? ¿José de León Toral
actuó por su cuenta o detrás de él hubo otros?
¿Quiénes? ¿Del alto clero o de la alta política?
¿El ingrediente para este crimen lo constituyó
solamente el fanatismo?

Las declaraciones de los involucrados dejan
entrever un fanatismo católico fundamentalista-
integracionista, con matices dignos de mayor
análisis. Por ejemplo, los inculpados plantean
el derecho al asesinato si es en defensa de
principios religiosos, el derecho personal a
asumir la muerte como glorificación por medio
del martirio, que sería una especie de suicidio
en el que otro dispara el arma.

Aquí embonamos con la introducción de
este artículo: ¿Juan Pablo II canonizó a suicidas
en potencia, a personas alteradas en un medio
desquiciado que asume la muerte como
glorificación? ¿Qué tan válida es una acción
provocada por un medio alienado y que
promete la gloria a cambio de la vida o sangre
del creyente?

Ahí esta la cuestión para que usted la
reflexione y acuda a Magnicidio, una obra fácil
de leer y actual por su temática e implicaciones:
los mártires cristeros y el crimen de Luis
Donaldo Colosio.❖

* Estudiante de la prepa siete.

Ahí va una colaboración de escuelita
María Luisa Hernández*

Un planteamiento que toda persona debería
formularse, es la conveniencia de iniciar por
lo primero, verdad de Perogrullo no siempre
tomada en cuenta.

Lo primero, para muchos, es implementar
una organización que nos ayude a lograr los
objetivos trazados o establecer un determinado
plan. Aquí nos encontramos que a veces las
personas caminan, con el ya encontraré la
solución a última hora.

Cuando hablamos de plan, tenemos que
referirnos a planificación, que es la parte de la
organización que ayuda a determinar objetivos,
a elegir métodos y acciones para lograrlos, así
como a elaborar un esquema detallado de los
pasos a seguir.

La planeación, en términos actuales,
significa adelantarse, predecir lo esperado,
establecer las condiciones que aseguren el éxito
de lo emprendido.

El hecho de tener definido un camino,
representa una batalla contra la improvisación,
el desorden y hacer todo a última ahora, a ese
estilo que llaman “mexicano”, lo que resulta
mentira, porque aquí nadie tiene la
exclusividad: muchos otros “ciudadanos del
mundo” obran de esta manera.

Con una adecuada planeación se
aprovecha mejor el tiempo y el ánimo dispuesto
de quienes participan.

La importancia de la planeación podría
resumirse en los siguientes puntos: 1) promueve
el desarrollo integral en el trabajo a realizar,
porque establece los métodos y procedimientos
para ejecutar las actividades; 2) ayuda a
incrementar la eficiencia de los participantes y
evita improvisaciones; permite comparar lo
planeado con lo obtenido; 4) posibilita la toma
de decisiones, porque elimina aspectos que al
no ser considerados, entrarían en el campo de
la incertidumbre; 5) hace posible la organización
de los recursos del grupo o de las personas; 6)
eleva la moral o entusiasmo de los integrantes
de un grupo al constatar que su trabajo obtiene

frutos; 7) detecta con oportunidad los problemas
y ayuda a establecer las soluciones.

Para iniciar una planeación confiable,
debemos contestar de forma sincera las
siguientes preguntas:
1. ¿Qué voy a hacer? A veces los ejecutantes
de una acción tienen una idea vaga de lo que
realizarán, lo que complica llegar a sus objetivos.
2. ¿Cómo lo voy a hacer? Esto implica la
elección de métodos o de mecanismos a seguir.
3. ¿Cuándo lo voy a hacer? Significa el
establecimiento de un calendario (horas, días,
semanas, meses, etcétera).
4. ¿Dónde lo voy a hacer? Contestar esta
pregunta orilla a determinar el sitio físico y las
condiciones de lugar.
5. ¿Qué herramientas tengo para hacerlo?
Establece un recuento de lo disponible y de lo
que falta.
6. ¿Qué haré para conseguirlo? En el supuesto
de que falten elementos para lograr el objetivo.
7. ¿Qué primero y qué después? Este punto
obliga a formular una ruta crítica, que es el
señalamiento por escrito de los pasos a dar, con
tiempos aproximados, con especificaciones
concretas.
8. ¿Quién lo va a hacer, cuándo y cómo, con
qué lineamientos, con qué métodos, con qué
materiales? Al delegar acciones, los puntos
anteriores se adecuan a las personas que
ejecutarán la acción.
9. ¿Por medio de qué mecanismos dar
seguimiento a las acciones planeadas? Establecer
un plan, una ruta crítica, una metodología... sin
complementarla con un adecuado seguimiento,
es dejar al garete cualquier proyecto.

Seguir los pasos anteriores, si bien no
garantiza el éxito en sí, al menos establece las
bases para este.

Quizá no en todas las acciones a realizar,
los puntos enumerados tengan igual
importancia o deban ser utilizados con el
mismo rigor, por lo que toda adecuación es
una medida inteligente.❖

* Estudiante del CUCEA.

......................................................❖

......................................................❖


